
Андрей СИНЬКОВ

Уже 3 года Виктория 
и Евгений Панасенко 
вместе.

Человек  - сам творец своей 
судьбы. Если кто-то в этом все 
еще сомневается, то 21-летняя 
Виктория Панасенко из  Улан-
Удэ точно знает. С  рождения 
сибирячка страдает детским 
церебральным параличом, при-
кована к инвалидной коляске. 
О семье, муже даже не мечтала 
никогда. Здоровые и красивые - 
и те не могут обрести счастье, 

а ей тогда на что надеяться? Так 
думала Вика. И всю нежность, 
чувственность, любовь, что пря-
тала глубоко в душе, перенесла 
на бумагу. Несколько лет назад 
она написала пьесу  - о настоя-
щей любви, для которой нет пре-
град. И кто бы мог подумать, что 
придуманная ею история точь-в-
точь повторится в ее жизни. Ее 
будущий супруг - ее принц - как 
будто сошел к ней с рукописных 
страниц.

Вообще, назвать Вику особен-
ным человеком, как говорят про 
людей, страдающих ДЦП, язык 
не поворачивается. Из видимых 

признаков разве что коляска. 
Впрочем, и сама она себя никог-
да не считала «другой». До сих 
пор помнит, как сильно пережи-
вала в первом классе, когда ей 
пришлось учиться не вместе со 
сверстниками, а на дому.

В 8 лет девочка отправилась 
в первую поездку - родители от-
везли ее в инклюзивный летний 
лагерь. Это место, где дети на ко-
лясках отдыхают вместе с обыч-
ными. Там Вика нашла первых 
друзей. Воспитатели и учителя 
настолько поразились активно-
сти и открытости Вики, что пред-
ложили родителям перевести 

дочь в обычную школу. И мама 
с папой прислушались к совету.
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На каких улицах 
Октябрьского округа 
отключат холодную 
воду с 20 августа
Подробности на стр. 2 �

Сибирячка написала пьесу о любви, 
и ее сюжет повторился в жизни 
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Уровень 
безработицы 
в Приангарье 
с начала 
пандемии 
вырос 
в четыре 
раза

Анна НИКОЛАЕВА

В России объявлено 
об успешных итогах 
испытания прививки. 
Означает ли это, что скоро 
COVID будет побежден?

На прошлой неделе врачи Главно-
го военного клинического госпиталя 
Минобороны им. Н. Н. Бурденко со-
общили вдохновляющую новость: 
успешно завершены испытания эф-
фективности российской вакцины 
от коронавируса на добровольцах.

Академик РАН, 
директор НИИ вакцин 
и сывороток имени Мечникова 
Виталий ЗВЕРЕВ:

Говорить 
об эффективности 
вакцин 
от коронавируса 
пока рано!

Сейчас в центрах занятости 
числятся свыше 56 тысяч человек, 
а в апреле - 13 тысяч. 
Читайте на стр. 2 �
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«Уголок профессора 
истории»
Станислав Гольдфарб о богатом прошлом 
Иркутска в понедельник, четверг - 18:30
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БЛАГОЕ ДЕЛО
Мастер резьбы по 
дереву продает 
свои поделки, чтобы 
заработать на лечение 
больной жены

Эти и другие новости 
Иркутска 

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней 

на странице 
«КП» - Иркутск» 

3 621 350 просмотров

          Картина дня: 

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА 
В ИРКУТСКЕ

БОЛЬНЫХ  15 556 (+114)
ГОСПИТАЛИЗИРОВАНО 766  
ВЫЗДОРОВЕЛИ 12 679 (+137)
УМЕРЛИ 172 (+1)
УМЕРЛИ ОТ ИНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ, НЕ СВЯЗАННЫХ С COVID-19 80 

Уровень безработицы в Приангарье 
с начала пандемии вырос в четыре раза
Любовь АРБАТСКАЯ

Сейчас в центрах 
занятости числятся 
свыше 56 тысяч 
человек, а в апреле - 
13 тысяч.

- Полгода не могу найти 
подходящую работу, - взды-
хает 27-летняя иркутянка 
Евгения. - По образованию 
бухгалтер, трудилась продав-
цом. Зарплата, график - все 
устраивало. Но весной из-за 
коронавируса меня сокра-
тили. С того момента только 
и делаю, что хожу по собесе-
дованиям! Или не принима-
ют, или предлагают копейки. 
Хорошо, хоть пособие по без-
работице оформила: 15 тысяч 
в месяц - все-таки подспорье.

В подобной ситуации сей-
час 56 287 жителей Прианга-
рья. Именно столько сибиря-
ков, по данным министерства 
труда и занятости региона, 
на 14 августа признаны безра-
ботными. А ведь еще в апреле 
на учете стояло в четыре раза 
меньше людей - 13 700! Уро-
вень безработицы за это вре-
мя подскочил с 1,2% до 4,8% 
и, увы, продолжает расти 
с каждым днем.

НАИБОЛЬШИЕ 
ПРОБЛЕМЫ - В МАЛОМ 
БИЗНЕСЕ

Причина очевидна: 
COVID-19. Почувствовали 
на себе это и жители других 
регионов.

- Введение карантина 
для борьбы с коронавирусом 

привело к закрытию пред-
приятий, что вызвало волну 
увольнений и снижения зар-
плат, - отметили аналитики 
Финансового университета 
при Правительстве РФ. - 
А после снятия ограничений 
началась вторая волна - биз-
нес оценил потребность в ра-
бочей силе в новых условиях 
и стал избавляться от лишних 
сотрудников.

«Известны ли вам случаи 
увольнения и урезания зар-
плат за последнее время?» - 
этот вопрос аналитики фи-
нуниверситета в июле задали 
жителям крупных городов. 
В Иркутске 17% положитель-
ных ответов. Это люди, испы-
тавшие тяготы на себе (либо 
их родные, знакомые, кол-

леги): они или лишились ра-
боты, или стали получать ма-
ленькую зарплату. По итогам 
исследования специалисты 
составили рейтинг наиболее 
пострадавших городов. Ир-
кутск занял 7-е место из 75.

Но ведь сейчас ограничения 
постепенно снимаются. По-
чему же безработица в При-
ангарье все еще растет?

- Во время самоизоляции 
предприятия маскировали 
финансовые проблемы, на-
пример, сокращая сотрудни-
кам рабочий день или отправ-
ляя их в отпуска, - поясняет 
декан сибирского-американ-
ского факультета ИГУ, доктор 
экономических наук, доцент 
Надежда Грошева. - Но сей-
час ограничения снимают-
ся, а ситуация налаживается 

не у всех. Вот и приходится 
закрываться и увольнять со-
трудников.

Под удар, главным образом, 
попали магазины, кафе, ре-
стораны - то, что было закры-
то во время самоизоляции.

- Наибольшие потери понес 
малый бизнес, - рассказыва-
ют в Иркутскстате. - В роз-
ничной торговле ситуация, 
вызванная пандемией, по-
степенно выправляется. Если 
в апреле по сравнению с про-
шлым годом оборот снизился 
на 31%, то в июне - на 16%. 
А вот в общепите спад про-
должается: в апреле оборот 
снизился на 42%, в мае - 
на 50%, а в июне - уже на 60% 
в сравнении с прошлым го-
дом. Пострадали даже сред-
ние и крупные организации.

Но это не все причины 
скачка безработицы в При-
ангарье.

- Надо учитывать еще два 
фактора. Во-первых, по-
прежнему активно идут 
в центры занятости те, кто 
не был трудоустроен до пан-
демии. Зачем? Чтобы полу-
чать пособие, - поясняет На-
дежда Грошева. - Во-вторых, 
недавно прошли выпускные. 
Не все могут найти должность 
сразу после окончания вуза 
и тоже регистрируются как 
безработные.

ВАКАНСИЙ - ТЫСЯЧИ
Легко ли трудоустроиться? 

Судите сами: только на пор-

тале министерства труда и за-
нятости области представ-
лено 43 490 свободных мест. 
Это, конечно, меньше, чем 
количество безработных, но 
ведь еще сотни вакансий есть 
на специальных сайтах.

Например, больше всего 
предложений на сайте irkzan.
ru для водителей, зарпла-
та - от 30 тыс. рублей. Далее 
по востребованности идут ра-
бочие специальности: мон-
тажники, слесари, сварщики, 
бетонщики, каменщики, ар-
матурщики… Им работодате-
ли готовы платить от 50 тыс. 
рублей. Охранники, продав-
цы и кассиры тоже нужны, 
но их заработок начинается 
от 20 тысяч.

Всегда в цене медики. Так, 
в Иркутской области требу-
ются медсестры - доход от 25 
до 30 тысяч, врачи скорой 
помощи - от 38 тыс. рублей 
в месяц. А узкие специалисты 
(терапевты, врачи анестезио-
логи-реаниматологи) могут 
заработать от 100 тысяч!

Также не хватает специа-
листов строительной сферы: 
инженеров, геодезистов. Им 
сулят около 70 тыс. рублей 
в месяц.

- В Иркутской области кон-
куренция составляет меньше 
двух резюме на место, что го-
ворит о серьезном дефиците 
кадров в строительстве, - от-
мечает руководитель пресс-
службы HeadHunter Сибирь 
Асель Сейлова.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА 

Умейте себя продать
- Все больше работодателей ищут сотрудников. Необходимы не 

только работники производств, но и менеджеры, бухгалтеры, юристы 
и многие другие специалисты, - говорит директор одного из ка-
дровых агентств Иркутска Диана Тимошенко. - Не сказать, что 
требования к соискателям предъявляются выше, чем до пандемии. 
Компании всегда были заинтересованы в профессионалах. Поэтому 
совет тем, кто в поиске: не теряйте времени зря, развивайтесь, 
проходите дополнительные курсы, изучайте свою сферу! Регулярно 
обновляйте резюме и тщательнее готовьтесь к собеседованиям. Если 
придете пробоваться на работу мечты с мыслью: «Принимайте меня 
таким, какой есть», то рискуете провалиться. Умейте себя продать. 
Составьте список своих сильных сторон и опирайтесь на него, когда 
будете рассказывать о себе. Можно потренироваться с друзьями, 
родными - пусть вас оценят со стороны. Старайтесь выглядеть уве-
ренными в себе и своих силах.

Под удар, главным образом, попали 
магазины, кафе, рестораны - то, что было 

закрыто во время самоизоляции.
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Улицы:
 ✓  ул. Седова,
 ✓  ул. Подгорная,
 ✓  ул. Советская,
 ✓  ул. Краснояр-

ская,
 ✓  ул. Култукская,
 ✓  ул. Верхняя

     Набережная,
 ✓  ул. Кожова,
 ✓  левый берег реки 

Ушаковки,
 ✓  мкр-н Солнечный.

Любовь АРБАТСКАЯ

Но ограничения коснутся 
далеко не всех улиц района.

Запасайтесь водичкой! В Октябрьском округе 
Иркутска краны с холодной будут перекры-
ты на целых полтора дня. Итак, ограничения 
начнут действовать с 22 часов 20 августа до 
14 часов 22 августа. Это коснется улиц в цен-
тре: Седова, Подгорной, Советской и других, 
а еще микрорайона Солнечного и поселков 
вблизи него.

- На сетях водопровода и канализации про-
ведут плановый ремонт, - объяснили причину от-
ключения в городской администрации Иркутска.

Жителей округа предупреждают заранее, 
чтобы неудобства никого не застали врасплох. 
Душ будет не принять, чайник не залить… Так 
что уже сейчас набирайте канистры или ве-
дра, поскольку отключение довольно долгое. 
В первую очередь позаботьтесь о питье - мож-
но запастись бутилированной водой. Или, как 
вариант, уехать на эти дни на дачу, если есть 
возможность.

КОНКРЕТНО
Жителям каких улиц запасаться канистрами

Холодную воду временно отключат 
в Октябрьском округе с 20 августа

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!
Обсуждение  - 
на kp.ru

Причина очевидна: 
COVID-19. Почувствовали 
на себе это и жители других 

- Введение карантина 
для борьбы с коронавирусом 

тавшие тяготы на себе (либо 
их родные, знакомые, кол-

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА 

Умейте себя продать

Обсуждение  - 
на kp.ru

А также:
 ✓ пос. Дзержинск,
 ✓ пос. Молодежный,
 ✓ пос. Светлый,
 ✓ пос. Грин-Ленд,
 ✓ ЖК Morgan Six,
 ✓ ИСХИ,
 ✓ коттеджный поселок АURA,
 ✓ коттеджный поселок «Гори-

зонт»,
 ✓ пос. Ново-Разводная,
 ✓ образовательный комплекс 

«Умная школа».
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Андрей СИНЬКОВ 

Тридцать лет назад не стало 
легенды русского рока.

15 августа трагическая дата для всех 
любителей рока в нашей стране: именно 
в этот день ровно 30 лет назад погиб 
легендарный рок-музыкант, певец, лидер 
группы «Кино», кумир и идол поколения 
80-х Виктор Цой. Трагедия произошла 
в Латвии, на трассе в нескольких киломе-
трах от Риги. Москвич, за рулем которого 
находился Цой, выехал на встречную по-
лосу и лоб в лоб столкнулся с автобусом 
«Икарус». Музыканту было всего 28, он 
находился на самом пике популярности. 

Так получилось, что единственный кон-
церт в Иркутске стал для легенды и од-
ним из последних в его жизни. 27 мая 
1990 года, за 3 месяца до гибели, он со 
своей группой «Кино» выступал перед 
иркутянами на переполненном стадионе 
«Труд». Одним из тех, кому посчастливи-
лось не только побывать на том концер-
те, но и оказаться от музыканта на рас-
стоянии вытянутой руки, был иркутский 
журналист Константин Куликов. 

- Я учился на 3-м курсе журфака, - вспо-
минает Константин Куликов.  - Как мне, 
обычному пацану, удалось вообще выйти 
на известного продюсера? Очень просто - 
помогли связи. Мы с одногруппниками 
издавали на факультете газету «Студия» 
о рок-музыке, общались со всеми иркут-
скими рокерами. У них был такой про-
дюсер из Ангарска - Сергей Терпигорев. 
Он привозил на гастроли группу «Крема-
торий», Константина Кинчева с его «Али-
сой», Владимира Шахрина с «Чайфом». 
Мы освещали каждый концерт. Через 
него и договорились, что я приду на вы-
ступление Цоя и сделаю фоторепортаж 
для нашей газеты.

Доступ к телу Цоя был строго через 
Юрия Айзеншписа  - продюсера. Он по-
обещал Константину Куликову, что раз-
решит ему выйти на футбольное поле, где 
была сцена, и прямо с нескольких метров 
отснять всю пленку. Студент, нацепив 
на шею бейджик с надписью «Пресса» 
и фотоаппарат «Зенит», бодро прошел 
все кордоны, усиленные солдатами-сроч-
никами, и оказался в 5 метрах от сцены. 

- Я оказался единственным фоторе-
портером перед сценой,  - продолжает 
Константин Куликов. - Только собирался 
щелкнуть Цоя, и тут меня одернули за 
плечо. Обернулся, а там Айзеншпис. Он 
заявил: «Давай, парень, уходи. Один кадр 
сделать разрешу  - не больше». Я даже 
не успел толком настроить фотик, но 
воспользовался тем, что Айзеншпис от-
вернулся, и щелкнул Цоя дважды.

В восторг журналист пришел, когда про-
являл пленку. Оказалось, что те два кадра 
Цоя с 5 метров получились отличными!

- На кадрах я успел заработать,  - го-
ворит Константин Куликов.  - У моего 
приятеля был прилавок с пластинками 
и кассетами в магазине «1000 мелочей». 
Я напечатал пачку портретных снимков 
Цоя, а он их целый месяц продавал по 
1 рублю за штуку, отдавая мне процент. 
Фото разлетались как горячие пирожки. 
Так я заработал почти всю свою стипен-
дию, которая была 40 - 50 рублей. В даль-
нейшем снимки журналиста пригодились 
и для книг про рок-кумира. Напри-
мер, биограф музыканта Виталий 
Калгин попросил у Константина 

Куликова те самые фотографии для своей 
книги «Виктор Цой. Последний герой со-
временного мифа». Кстати, в ней автор 
описывает еще несколько интересных 
случаев, которые произошли на концер-
тах Цоя в Иркутске и Братске. 31 мая 
Виктор Цой приехал в Братск и предот-
вратил там бунт фанатов.

Вот цитата из книги:
«После первого концерта местные 

организаторы должны были выплатить 
Юрию Айзеншпису гонорар группы, но 
из-за каких-то накладок не заплатили. 
По воспоминаниям музыкантов «Кино», 
устроители требовали сперва отыграть 
концерты, а затем планировали произво-
дить расчеты, но Айзеншпис стоял на сво-
ем и требовал предоплаты. Он заявил 
организаторам, что группа бесплатно 
выступать не будет и второй концерт не 
состоится. За полчаса до начала второго 
концерта Айзеншпис проинформировал 
о случившемся Цоя, отдыхавшего в одном 
из номеров гостиницы «Тайга».

В это время купившие билеты зрители 
начали медленно замерзать. Был конец 
мая, моросил дождь, потом пошел неболь-
шой снежок, подул ветер. А концерт все 
не начинался. Когда зрителям сказали, 
что концерта не будет, они направились 
к гостинице, где остановилась группа. 
Смяв милицейские заслоны, толпа окру-
жила гостиницу со всех сторон и при-
нялась громить близлежащие витрины.

В какой-то момент появился начальник 
местной милиции и, по воспоминаниям 
«киношников», заявил: «Вы здесь кашу 
заварили, сами ее и расхлебывайте, а мы 
против своих братков не пойдем». Мили-
ция пришла на двухчасовые переговоры 
с Айзеншписом, которые прервал Цой. 
По воспоминаниям музыкантов, Виктор 
зашел к ним и сказал: «Ребята, пошли 
играть, это уже неудобно просто». Воз-
ражений не было, все согласились. Была 
подана машина, которая доставила группу 
на стадион».

Затем музыканты улетели из Братска, 
а Виктор Цой продолжил турне. Послед-
нее турне. До автокатастрофы оставалось 
менее 3 месяцев…

 ■ СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Как в 1990 году Виктор Цой 
предотвратил бунт фанатов в Братске
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Эти снимки автор Константин 
Куликов продавал, чем 

заработал вторую стипендию.

Окончание. 
Начало на стр. < 1.
- Школу я до сих пор вспо-

минаю с  трепетом,  - при-
знается Виктория.  - Меня 
все поддерживали. Учителя 
даже оборудовали специ-
альное место за партой, 
чтобы было удобно сидеть. 
И с одноклассниками повез-
ло: во всем помогали, всегда 
могли пересадить с коляски, 
отвезти в другой кабинет.

В  школе Вика больше 
всего обожала литературу. 
И втайне от всех вынаши-
вала идею собственного 
произведения. И вот в 10-м 
классе в школу для общения 
с ребятами пригласили худо-
жественных руководителей 
Русского драматического 
театра имени Бестужева.

- Они предложили попро-
бовать написать пьесу, - гово-
рит Виктория. - И пообещали 
отобрать лучшие варианты 
и  поставить их на  сцене 
на любительском уровне. 
Я загорелась идей и сразу 
крикнула: «Я участвую!» Нас 
даже освобождали от уро-
ков и возили в театр, где мы 
могли спокойно писать. Мой 
сюжет был такой: главная ге-
роиня - 16-летняя Алиса, как 
и я, прикована к коляске. 
Все ее друзья находят свою 
любовь, а ей не везет. Но 
в конце пьесы ей признается 
в любви ее лучший друг, ко-
торый и ей небезразличен. 
Но его чувства она отвер-
гает, говорит: «Зачем тебе 
портить жизнь со мной?» Но 
настоящая любовь все по-
беждает, и пара остается 
вместе.

«ТЫ МНЕ 
ПОНРАВИЛАСЬ, 
ХОЧУ С ТОБОЙ 
ПОЗНАКОМИТЬСЯ»

Сценарий Вики пригля-
нулся театральным режис-
серам, пьесу поставили 
в театре. Вика и радовалась, 
и огорчалась этому факту. 
Ведь она была уверена, что 
ее сказка так и останется 
сказкой, которой никогда 
не стать былью.

- В  июне 2017-го мне 
в соцсетях написал парень 
Женя, - говорит Вика. - «Ты 
мне понравилась, хочу с то-
бой познакомиться». Он был 
на 3 года старше меня. Пи-
сал, что сам из  Кургана 
и служит по контракту в ар-
мии в Бурятии. Я его словам 
не поверила. Выставленные 
фотографии в инвалидном 
кресле он ведь явно видел 
на странице, а значит, по-
нравиться ему я не могла. 
Но Женя настаивал и даже 
попросил номер телефона.

- Сдалась Вика не сразу, - 

улыбается Евгений. - Я слу-
жил в  Улан-Удэ, но в  тот 
момент был в командиров-
ке в Чите. Сказал, что как 
вернусь, приеду к ней. Вика 
начала меня отговаривать, 
не верила. Но как только 
я вернулся в Бурятию, вме-
сто своей части помчался 
к Вике домой.

Так с парнем познакоми-
лись не только сама Вика, 
но и ее родители. Во время 
чаепития Евгений четко дал 
понять, что его не смуща-
ет диагноз Вики и он готов 
строить с ней серьезные от-
ношения. Родители девуш-
ки ему поверили. Пара все 
больше времени начала про-
водить вместе.

- Меня поразило то, как он 
ухаживал за мной, - говорит 
Виктория. - Раньше со мной 
так себя вели только мама 
с папой. Таскал меня на ко-
ляске на улицу, убирал за 
мной посуду, без слов по-
нимал, что мне в  данный 
момент нужно.

«ВЫХОДИ ЗА МЕНЯ!»
Весной 2018-го в  один 

из  вечеров Евгений, как 
обычно, пришел к Вике в го-
сти. Во время ужина с роди-
телями любимой неожиданно 
встал перед Викой на одно 
колено, достал из кармана 
коробочку с обручальным 
кольцом и произнес то, что 
мечтает услышать каждая 
девушка: «Выходи за меня 
замуж!»

- Я смутилась, ведь о за-
мужестве совсем не ду-
мала,  - улыбается Вика.  - 
Но, конечно, ответила да. 
На  следующий день мы 
подали заявление в ЗАГС. 
По счастливому совпадению 
свадьбу гуляли 15 июня - 
ровно за год до этого 
в тот же день Женя 
мне впервые напи-
сал. Гостей позвали 
немного: были только 

мои родители и наши друзья.
Вместе Вика и Женя уже 

3 года, из которых два же-
наты. Евгений уволился 
из армии, сейчас работает 
сборщиком-клепальщиком 
на авиационном заводе. Ви-
ка заочно учится на педаго-
га-психолога в университете.

- Мечтаем о детях, но сна-
чала мне надо доучиться,  - 
смеется Вика. - И, конечно, 
еще будем советоваться 
с врачами. А пока водимся 
с моим 2-летним племянни-
ком Андрюшкой, которо-
го часто приводят к нам в 
гости.

«Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ, 
ВИКА!»

Недавно в молодой семье 
произошло важное событие: 
пара наконец съехала от ро-
дителей Вики - сняла кварти-
ру. Кроме того, молодые до-
бились выделения для Вики 
электроколяски.

- Задумываемся о своем 
жилье, будем брать ипоте-
ку,  - говорит Вика.  - А так-
же мечтаем вместе съездить 
в путешествие на море.

В свободное время Вика 
и Женя любят гулять. Муж 
в прямом смысле каждый 
день носит любимую на ру-
ках, признается в любви.

- За 3 года я ни разу не 
пожалел о своем решении, - 
говорит Евгений. - Да, у ме-
ня были знакомые, которые 
отговаривали: мол, если 
женюсь на девушке с ДЦП, 
испорчу себе жизнь. А я? 
Просто перестал с ними об-
щаться. Благо, большинство 
сказали, что уважают мой 
выбор. Если любишь, коля-
ска или что-либо иное не пре-
града. А я люблю мою Вику!

Сибирячка  написала 
пьесу о любви, и ее сюжет 
повторился в жизни 
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Виктория с рождения страдает ДЦП, 
но Женю это не остановило ни 

на минуту. Они мечтают о детях!

Интервью 
с героями 
слушайте 
на сайте kp.ru
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Глава Минздрава Ми-
хаил Мурашко объявил, 
что прививать от ковида 
жителей нашей страны 
начнут в октябре. Пер-
выми вакцину получат 
медработники и учите-
ля, у которых повышен 
риск столкнуться с ко-
ронавирусом. Значит, 
да здравствует скорая 
победа над «короной»? 

- Доказана эффектив-
ность первой российской 
вакцины. Поможет ли 
она всем? - спросили 
мы на Радио «КП» (97,2 
FM) академика РАН, ди-
ректора НИИ вакцин и 
сывороток имени Меч-
никова Виталия Зверева.

 - Во-первых, эффек-
тивность не доказана. С 
того времени, которое 
прошло с появления ко-
ронавируса и создания 
вакцины, проверить, 
насколько она хороша, 
эффективна и безопас-
на, совершенно невоз-
можно. Для этого нуж-
но больше времени. И 
говорить о том, что она 
эффективна и безопас-
на, это пока неправиль-
но, на мой взгляд.

- Вакцина для широ-
кого применения появ-
ляется в среднем через 
четыре-пять лет после 
начала ее разработ-
ки, - продолжает виру-
солог. - Этот процесс 
можно ускорить, но не 
настолько, чтобы через 
полгода говорить об эф-
фективности и безопас-
ности.

По словам эксперта, 
полноценные исследо-
вания очень важны, их 

нельзя ни сокращать, ни 
уменьшать в объеме. В 
России пока известно 
об успехе на нескольких 
десятках добровольцев. 
Между тем в Китае в 
первой фазе испытаний 
участвовало около 500 
человек. «А мы хотим 

после коротких испы-
таний, не поняв толком, 
что это такое, приви-
вать врачей и учите-
лей?», - говорит акаде-
мик Зверев.

Иммунолог, кандидат 
медицинских наук Ни-
колай Крючков считает, 

что действительно без-
опасная и эффективная 
вакцина против корона-
вируса объективно мо-
жет появиться не раньше 
весны следующего года.

- Сначала в клиниче-
ских исследованиях на 
здоровых доброволь-
цах определяется без-
опасность вакцины, - 
уточняет эксперт. - На 
следующем этапе про-
веряется иммуноген-
ность, то есть, по сути, 
эффективность вакци-
ны. Итого должно быть 
проведено либо два от-
дельных исследования, 
либо одно многоэтап-
ное. Обычно как мини-
мум на это уходит 5 - 6 
месяцев (после появле-
ния разработки. - Ред.). 

Что будет, если поспе-
шить? Академик Зверев 
называет два главных 
риска.

Во-первых, могут по-
явиться неизвестные 
нам побочные эффекты.

Во-вторых, непо-
нятно, как долго бу-
дет сохраняться при-
обретенный после  

вакцинации имму-
нитет. Возможно, 
он будет слишком  
краткосрочным. 

Анна ДОБРЮХА

В Поднебесной очеред-
ная напасть. 60 человек 
заразились и 7 погиб-
ли от вируса, который 
передается через укусы 
клещей. Больные страда-
ют от сильной лихорадки с 
синдромом тромбоцитопе-
нии, то есть повышенной 
кровоточивости (SFTS). 
Среди симптомов также 
кашель, диарея, рвота. 

Ученые уже установили, 
что возбудитель инфекции 
относится к семейству 
буньявирусов. Этот вирус 
сидит обычно в грызунах, 

птицах и парнокопытных 
животных. А вот перенос-
чиками могут быть комары, 
москиты и клещи. Кстати, к 
числу известных представи-
телей этого семейства от-
носятся, например, вирус 
Крым-Конго геморрагиче-
ской лихорадки и вирусы, 
вызывающие некоторые 
виды энцефалитов.

Врачи призывают граж-
дан быть осторожнее и 
предохраняться от укусов 
клещей с помощью одеж-
ды, обуви, спреев и т. д. 
Случаи передачи вируса от 
человека к человеку не за-
фиксированы.

США: в конце июля в стране начался третий этап клинических испытаний амери-
канской вакцины против коронавируса на 30 тысячах человек. «Мы поставили перед 
собой задачу изготовить сотни миллионов доз вакцины к осени, чтобы она была готова 
к применению в будущем году», - анонсировал вице-президент США Майкл Пенс.

Германия: разработка вакцины идет полным ходом, но раньше середины следу-
ющего года ждать прививку не стоит. 

Италия и Великобритания: итальянские и британские исследователи совместно 
ведут работу над вакциной. «Наша разработка уже успешно испытана на тысяче па-
циентов. Сейчас мы находимся на третьем этапе испытаний, проводя тесты на десяти 
тысячах человек. Если все пойдет хорошо, в конце сентября может начаться произ-
водство вакцины в больших объемах», - рассказал журналистам глава итальянской 
биотехнологической компании Пьеро Ди Лоренцо.

Ответы на самые острые 
вопросы дал в интервью 
изданию Meduza один из 
разработчиков российской 
вакцины  - замдиректора 
по научной работе в 
НИИ эпидемиологии и 
микробиологии имени 
Н. Ф. Гамалеи, ученый-
микробиолог Денис Ло-
гунов.

1. Вакцина появилась 
так быстро, потому что за 
основу взяли наработки, 
которые велись в институ-
те уже три года. Это были 
опыты по созданию вакци-
ны против вируса ближне-
восточного респираторно-
го синдрома (MERS).

2. Векторную вакцину вы-
брали, потому что она наи-
более эффективна и безо-
пасна, утверждает ученый. 
Взяли вектор от аденовиру-
са (если очень упрощенно, 
то это «тележка», на кото-
рой вакцина «въезжает» в 
клетку. - Ред.), с которым 
человечество хорошо зна-
комо. При этом у вектора 

удалены два участка гено-
ма, чтобы сделать вакци-
ну еще более безопасной. 
«При таких изменениях ви-
рус не может размножать-
ся в клетках организма, 
но может попасть внутрь 
клетки и принести туда то, 
что ученые встроят в его 
геном», - сказал Денис Ло-
гунов.

3. Опасения, что имму-
нитет от прививки может 
оказаться краткосрочным, 
напрасны, считают в НИИ 
им. Гамалеи. Как пояснил 
Логунов, снижение анти-
тел в крови со временем 
не означает, что иммуни-
тет к ковиду обязательно 
пропадает. Да, примерно 
через два месяца после 
подъема уровня антител к 
инфекции происходит его 
падение. Однако, если впо-
следствии вирус попадает 
в организм, его опознают 
иммунные клетки памя-
ти, которые снова начнут 
вырабатывать те самые  
антитела.

Напасть

ТА
СС

Испытание вакцины от COVID-19 производства НИИ эпидемиологии 
и микробиологии имени Н. Ф. Гамалеи на нескольких десятках 

добровольцев прошло успешно. Но обычно вакцины испытываются на 
сотнях, тысячах человек.  

Академик РАН, директор НИИ вакцин и сывороток имени Мечникова  
Виталий ЗВЕРЕВ:

Говорить об эффективности  
вакцин от коронавируса пока рано!

Еще больше 
информации 

о коронавирусе -  
в специальном 

разделе на сайте

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Три аргумента в пользу 
новой вакцины

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Новая угроза из Китая:
Вирус, живущий на 
клещах, убил 7 человек

 ■ А КАК У НИХ

Внимание!

ПОНЕДЕЛЬНИК

1.________________________________

2.________________________________

3. ________________________________

4. ________________________________

5. ________________________________

6. ________________________________

ВТОРНИК

1.________________________________

2.________________________________

3. ________________________________

4. ________________________________

5. ________________________________

6. ________________________________

СРЕДА

1.________________________________

2.________________________________

3. ________________________________

4. ________________________________

5. ________________________________

6. ________________________________

ЧЕТВЕРГ

1.________________________________

2.________________________________

3. ________________________________

4. ________________________________

5. ________________________________

6. ________________________________

ПЯТНИЦА

1.________________________________

2.________________________________

3. ________________________________

4. ________________________________

5. ________________________________

6. ________________________________

СУББОТА

1.________________________________

2.________________________________

3. ________________________________

4. ________________________________

5. ________________________________

6. ________________________________

Расписание уроков

Подробности по телефону  (3952) 208-770

«Комсомолка» 
дарит ученикам 

подарки!

18 августа 
ищите 
«Расписание 
уроков» 
в «КП» -  
ежедневной



Россия
www.kp.ru 5 17.08.2020 Особый случай

Анастасия ВАРДАНЯН

Не дайте мнимым 
богачам разорить вас.

ПОВЕЛСЯ НА РОСКОШЬ
Пачки денег, белоснежные 

яхты, дорогие спорткары и 
частные самолеты - все это 
стандартные атрибуты жизни 
миллионеров. Вы удивитесь, 
но пара-тройка таких навер-
няка завалялись и среди ва-
ших друзей или подписчиков 
в социальных сетях. Не на-
стоящих, конечно. Фейковых 
богачей развелось столько, 
что и не пересчитать. В друзья 
такие ряженые крезы напра-
шиваются сами. Добавили - и 
вот уже в вашей ленте еже-
дневные новенькие лакше-
ри-фото: смотри и завидуй.

«И делай как я», - добав-
ляет, пожалуй, самый рас-
крученный миллионер из 
соцсетей, 23-летний Артем 
Маслов.

Три года парень без оста-
новки постит фотографии 
и видео своей роскошной 
жизни. Себя Артем называ-
ет долларовым миллионером, 
успешным инвестором, а еще 
бизнес-тренером, который 
за парочку сеансов сотворит 
с вашим цветочным магази-
ном, гостиницей или кафе 
настоящее чудо. «Доходы 
взлетят до небес», - гаран-
тирует миллионер.

Листаешь фотографии Ар-
тема, и слюнки текут: дорогие 
часы, брендовые вещи, ро-
скошные отели, красивые 
девушки. И ведь такой мо-
лодой, всего-то 23 года.

«Я всем доказал, что воз-
раст человека - это лишь 
предрассудки. Жизнь поста-
вит немало преград, но вы их 
преодолеете», - философству-
ет Артем со своих страниц в 
соцсетях.

Все эти три года в Москве 
он проводит всевозможные 
тренинги и семинары. Не 
просто так, конечно, а за 

деньги: рассказывает, как до-
бился небывалых доходов и 
делится секретами, как вести 
бизнес. Цены - от 50 тысяч 
рублей за курс.

- Повелся на всю эту ро-
скошь. Думал, он реально 
миллионер: успешный, мо-
лодой, есть чему поучиться. 
Записался на семинар в на-
дежде, что это поможет по-
править дела с моим туристи-
ческим агентством. Он ведь 
гарантировал, что доходы 
вырастут в 25 раз за год. Но 
оказалась, обычная разводка. 
На семинаре вещал абсолют-
ные банальности про то, что 
цели надо ставить и идти к 
ним, - рассказал «КП» пред-
приниматель из Подмоско-
вья Дмитрий Нестеров. - Я 
потребовал деньги вернуть. 
Но «миллионер» сразу меня 
в соцсетях заблокировал и 
пропал.

Таких разочарованных, как 
Дмитрий, у Артема целая ар-
мия. Он и сам не скрывает - 
недовольные есть, их он зовет 

модным словом хейтеры.
«Зависть - вот и все», - так 

Артем объясняет наличие 
злобных комментариев от 
тех, кто не верит, что он - 
миллионер.

По словам Артема, его биз-
нес не подкосил даже режим 
самоизоляции. Во время ка-
рантина он без дела не сидел. 
Тренинги - по видеосвязи.

- Сейчас у вас есть возмож-
ность работать со мной, - ве-
щал гуру. - Вы предоставляете 
средствА. А мы на них поку-
паем рекламу и запускаем 
ваш личный телеграм-канал. 
От вас нужны только сред-
ствА. 

СОСТОЯНИЕ НА ЧЕРМЕТЕ 
С ПОМОЕК?

На такой онлайн-семинар 
на днях заглянул сосед мил-
лионера из его родного го-
рода Костромы. Признается, 
что чуть не умер от смеха.

- Он 9 классов еле-еле 

окончил. Двоеч-
ник, его с трудом даже в тех-
никум поварской взяли. Да 
он и не учился там, а по му-
соркам чермет собирал. Вот и 
весь его бизнес. А потом уе-
хал в Москву и стал ряженым 
богачом. У нас все знают, что 
машины он напрокат берет. 
Мама его как жила в хрущев-
ке без ремонта, так и живет. 
Сынок ей не помогает, - рас-
сказал Валентин Лазарев.

Из Костромы покорять Мо-
скву Артем уехал, не попро-
щавшись да еще прихватив с 
собой 160 тысяч рублей, кото-
рые одолжил у бабушки своей 
бывшей девушки. Пенсио-
нерке даже пришлось в суд 
подавать. Артем проиграл.

Что в родной Костроме он 
в свое время занимался чер-
метом, Артем не скрывает. 
Напротив, даже гордится. На 
сайте, где миллионер продает 
свои тренинги, это чуть ли не 
главный эпизод биографии:

«11 лет - помогает разгру-
жать коробки на заводе за 
газировку и еду. 13 лет - сда-
ет макулатуру и бутылки. 
14 лет - открывает метал-
лоприемный пункт. Сам со-
бирает металл на мусорках. 
19 лет - переезжает в Мо-
скву, полностью делегирует 
бизнес по металлу, бросает 

учебу в поварском техникуме. 
Уезжал в Москву с 2600 рубля-
ми в кармане. 21 год - живет 
в Москве только в отелях, пи-
тается только в ресторанах. 
Начинает тратить все деньги 
на себя».

Делясь своими мыслями, 
результатами и образом жиз-
ни, он цепляет множество 
единомышленников, кото-
рые уже активно пользуются 
советами Артема. 

- Он прошел курсы в шко-
ле интернет-мошенников. 
С этого все и началось, - 
рассказал Валентин Лаза-

рев.
Но что же на самом деле 

за душой у миллионера? По 
данным ЕГРЮЛ (Единый го-
сударственный реестр юри-
дических лиц. - Ред.), на 
Маслова была зарегистри-
рована всего одна компания 
ООО «Стройвывозмет» в 
родной Костроме. Уставной 
капитал скромный - 10 000 
рублей. Контора работала в 
обычном гараже всего око-
ло года и летом 2017-го была 
ликвидирована.

Вот и весь бизнес велико-

го бизнес-тренера. Откуда 
же взялись деньги и опыт по 
ведению дел, мы спросили у 
самого Артема.

- Артем, всем так интересно, 
как вы добились таких успе-
хов.

- Я интервью даю только 
за деньги!

- Зачем же вам деньги от 
журналистов, если вы мил-
лионер?

- Ну это мои условия - толь-
ко за деньги…

- Сколько же вы хотите?
- 10 000 рублей.
Сколько Артем получает за 

свои бинес-тренинги, исто-
рия темная. 

Сайт, на котором он прода-
ет уроки, есть, а сама фирма 
не зарегистрирована. Очень 
удобно: никаких налогов, ни-
какой ответственности. 

Во всяком случае, пока.

Программа о том, что касается каждого! 
Слушайте «Экономику» по понедельникам и 

средам в 17.00 на Радио «КП»
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В родном городе 
Артем собирал 

металлолом 
на помойках. 

В одном из этих 
ржавых гаражей 

и был его 
единственный 

на сегодняшний 
день офис.

«Миллионеры» из соцсетей:

Тачки напрокат, банкноты 
банка приколов 
и дешевый фотошоп

- Визуализация богатств в соц-
сетях - главное оружие мошенни-
ков,  - рассказала «КП» Лариса 
КАРПИКОВА, юрист общественной организации «Инфоцы-
ганам.нет». - Есть даже такой термин - «инфоцыгане». Это те, кто 
зарабатывает на обмане пользователей интернета. Они разработали 
целые схемы по поиску жертв. Главная ловушка - деньги, которые 
постоянно мелькают на фото и видео. Люди их видят и начинают 
доверять липовым миллионерам. А дальше очередной обман - вам 
предлагают купить акции или вложить деньги в финансовую пира-
миду (или пройти тренинг).

Настоящих миллионеров, поверьте, вообще нет в соцсетях. Эти 
люди не выставляют свою жизнь напоказ и уж тем более не добав-
ляют к себе в друзья всех подряд. Миллионер не станет клянчить 
у вас деньги. 

Не забывайте, что богатство на фото можно создать с помощью 
монтажа. Обычный фотошоп - и вот уже «миллионер» отдыхает в 
компании Ольги Бузовой или Анастасии Волочковой.

Чтобы не стать жертвой обмана, не общайтесь в социальных 
сетях с незнакомыми людьми: ничем хорошим это не кончится. В 
том случае, если обман уже совершен, не ждите, что деньги вам 
вернут, и сразу обращайтесь в полицию.

СОВЕТ «КП»

Как не попасть
в ловушку

ИЗ АРХИВА «КП»
Другой миллионер, Денис 

Байгужин, тоже коуч и тоже тре-
нер, сейчас под статьей 159УК 
РФ «мошенничество». Истории 
очень похожи. Все те же пачки 
денег, яхты, а на деле развод. 
Денис не только представлял-
ся богачом, но и обещал в со-
циальных сетях каждой своей 
ученице по мужу-миллионеру. 
Всего-то нужно было заплатить 
за тренинг. А потом Остапа по-
несло, он создал финансовую 
пирамиду и стал буквально об-
воровывать дам, мечтающих о 
счастье. В деле более 20 эпизо-
дов на общую сумму 30 миллио-
нов рублей. Это, кстати, будет 
вторая судимость Байгужина.

Так что доверять миллионе-
рам из социальных сетей мы 
не советуем.

Фото 
в частных 

самолетах, на яхтах
и в машинах - и вот 
ты уже миллионер 

из ВКонтакте.
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Ксения КОНЮХОВА

Оборудовать 
рабочее место 
школьника теперь 
приходится 
с учетом возможной 
дистанционки.

За время учебы на уда-
ленке мир перевернулся. 
Считалось, что гаджеты для 
детей - вред, а для родите-
лей - головная боль. Но те-
перь дошло: компьютер ре-
бенку все-таки необходим. 
И хотя в новом учебном 
году дистанционного обу-
чения пока не предвидит-
ся, в список покупок для 
школы стоит добавить и 
пару девайсов. Тем более 
что учителя явно не планиру-
ют отказываться от онлайн-
лекций и тренажеров в до-
полнение к обычным урокам.

Что конкретно стоит при-
обрести для занятий?

ПО максимуму
В идеале у ребенка дол-

жен быть свой компьютер 
или ноутбук для учебы. 
Для младшеклассников 
лучше подойдет стацио-
нарный компьютер, потому 
что так будет проще контро-
лировать правильное рас-
стояние до монитора и угол 
зрения. Оптимально, если в 
комплекте с компьютером 
рабочее место будет обору-
довано столом правильной 
высоты и стулом с ортопе-
дической спинкой. Или сто-
ит купить хотя бы детское 
компьютерное кресло либо 
подогнать по высоте взрос-
лое, подложив подушку.

Главное, на что стоит 
обратить внимание при 
выборе компьютера или 
ноутбука, - это монитор. 
Зрительная нагрузка у де-
тей и так высокая, и плохой 
монитор с низкой частотой 
обновления картинки может 
негативно отразиться на зре-
нии. Оптимальная диаго-
наль монитора - 13,6 - 15 
дюймов.

К стационарному компью-
теру может потребоваться 
веб-камера.

ЭкОнОмвариант
Если нет возможности 

приобрести ребенку свой 
собственный компьютер 
или ноутбук, можно заме-
нить его планшетом или 
смартфоном. Конечно, не у 
всех учебных сервисов есть 
мобильные версии и прило-
жения. Но если в семье один 
компьютер, то ребенок впол-
не может посмотреть онлайн-
лекции и с телефона. 

Самым же бюджетным 
помощником в учебе мо-
жет стать обычный, даже 
не навороченный, смарт-
фон. Главное, чтобы на нем 
стояла не самая древняя опе-
рационная система.

Что еще пригодится: 
наушники с гарнитурой. 
Если учиться без наушников, 
то очень скоро теорему Пи-
фагора выучит вся семья! 
Важно, чтобы у наушников 
была гарнитура, позволяю-
щая отвечать учителю, - это 
проще, чем покупать отдель-
ный микрофон. Удобнее на-
ушники, которые закрывают 
уши и регулируются по вели-
чине головы.

Мария ГРИГОРЬЕВА

советы психологов, 
как сделать так, 
чтобы ребенок 
начал учиться 
без истерик 
и с удовольствием.

До 1 сентября оста-
лось всего ничего. Обыч-
но в последний месяц 
перед школой родители 
бросают все силы, что-
бы научить будущего 
первоклашку тому, на 
что отводится целый 
учебный год, - читать 
лучше всех в классе или 
выводить буквы. Но так 
ли это важно и к чему на 
самом деле нужно под-
готовить ребенка перед 
началом занятий? Об 
этом мы поговорили с 
детскими психологами 
и педагогами.

Отрегулируйте 
режим дня

Самый большой стресс 
у первоклашек вызывает 
смена режима дня. Так 
что оставшиеся дни ав-
густа используйте для 
того, чтобы сформиро-
вать режим дня будущего 
школьника. Начинайте 
будить его каждое утро 
минут на 15 раньше. И 
постепенно прибли-
жайтесь ко времени, в 
которое придется вста-
вать на занятия. Ребе-
нок привыкнет и, когда 
начнется школа, будет 
вставать в нужное вре-
мя без будильников и 
уговоров.

Ложиться спать в 
идеале нужно не позже 
девяти часов. Если ре-
бенок играет и смотрит 
телевизор допоздна, 
начните приучать его к 
раннему отходу ко сну - 
сдвигайте время отбоя 
на 10 - 15 минут.

Кроме сна, изменит-
ся и распорядок дня 
первоклассника. У не-
го появятся обязанно-
сти: самому заправлять 
постель по утрам, оде-
ваться, готовить форму, 
собирать рюкзак, со вре-
менем - выполнять до-
машние задания. В по-
следние недели перед 
школой включите мел-
кие ежедневные дела, с 
которыми столкнется 
первоклассник, в ре-
жим дня и обращайте 
внимание ребенка на 
то, что за чем следует и 
почему это надо делать.

- Режим дня можно 
выработать вместе с 
ребенком, - советует 
психолог, специалист 
по детско-родительским 
отношениям Елена 
Овчаренко. - Состав-
ляйте чек-листы, ис-
пользуйте планеры. 
Вместе проверяйте, что 
сделано, а что нет. 

научите 
следОвать 
инструкциям

Школа для перво-
клашки - это в первую 
очередь новые правила 
и инструкции. «Делай 
упражнение», «не раз-
говаривай на уроках», 
«хочешь в туалет - под-
ними руку и отпро-
сись». Научите ребен-
ка лучше понимать 
просьбы, предлагайте 
сделать несложные ра-
боты по дому: полить 
цветы, аккуратно сло-
жить вещи. Давайте 
ему простые, полные и 
понятные инструкции: 
«Возьми грязные тарел-
ки со стола и поставь их 
в раковину», «Положи в 
миску корм для кота»...

- Хорошо, если ре-
бенок умеет делать 
обычную домашнюю 
работу. Это во многом 
полезнее самых замыс-
ловатых развивающих 
упражнений, - говорит 
педагог, учредитель и 
директор частной шко-
лы «Взмах» Елена Мо-

розова. - Такой ребенок 
быстрее адаптирует-
ся к школе, научится 
выполнять домаш-
ние задания, держать 
в порядке учебники и 
тетради.

ПОтренируйте 
навыки 
чтения и счета

Если ребенок знает 
буквы, умеет склады-
вать слоги в слова и 
умеет считать, это не-
плохо. Но тут бы не 
переборщить: слишком 
развитому первачку бу-
дет скучно на уроках, и 
учеба станет каторгой.

Но если до этого вы 
не занимались с ре-
бенком счетом и чте-
нием, не надо пытаться 
его учить в последний 
месяц перед школой. 
Одного месяца не-
достаточно, чтобы 
сформировать навы-
ки. А вот неприязнь к 
занятиям успеет сфор-
мироваться.

Лучше потренируйте 
то, что уже умеет до-

школьник. На прогул-
ке попросите посчитать, 
сколько машин стоит у 
подъезда или сколько 
белых и сколько крас-
ных машин проеха-
ло мимо. Это простое 
упражнение тренирует 
счет и развивает вни-
мательность. Читайте 
вывески, крупные за-
головки на рекламных 
плакатах, пробуйте 
составлять короткие 
слова из длинных. До-
ма попросите помочь 
пересчитать деньги в 
кошельке - детям нра-
вятся «взрослые» дела.

Больше общайтесь 
с ребенком. Просите 
рассказать вам о собы-
тиях дня: что его уди-
вило, что понравилось, 
а что нет. Это научит 
анализировать, фоку-
сировать внимание на 
том, что происходит. 
Тогда, столкнувшись 
с проблемами в шко-
ле, он придет к вам за 
поддержкой и сможет 
объяснить, что именно 
произошло.

а на сайте kp.ru есть целый 
раздел «Образование»,  
где мы публикуем  
массу полезной 
информации. 
Заходите!

Мамы и папы  
идут в первый класс

М
ар

ия
 Л

ЕН
Ц

/«
КП

» 
- К

ра
сн

оя
рс

к

 
 

- А давай 
поиграем в школу?  

Чур, я учительница!  
А ты - марш 

к доске!

 ■ а в ЭтО время

даже малышам 
не обойтись без гаджетов

Нина ЦВЕТКОВА

минтруд предлагает 
вдвое повысить выплаты 
для малоимущих.

Министерство труда и социальной защиты 
России обрадовало идеей: в 2 раза повысить 
пособия на детей с 3 до 7 лет. Но не для всех 
семей, а только тем, кому нынешний размер 
выплат от государства не позволяет выбраться 
из нищеты.

Сейчас размер пособия в среднем по стра-
не - порядка 5,5 тысячи рублей.

- В ряде случаев этих выплат оказывается 
недостаточно, чтобы довести среднедушевой 
доход семьи до уровня прожиточного миниму-
ма, - констатируют в Минтруде. - Поэтому мы 
считаем, что размер пособия должен быть 
дифференцированным.

Проще говоря, сейчас по 5,5 тысячи рублей 
получают все: и те, кому не хватает пары сотен 
рублей, чтобы хотя бы  официально не считать-
ся малоимущими, и те, кому эти 5 тысяч - что 
мертвому припарки. Чиновники хотят  изменить 
эту ситуацию и готовы раскошелиться.

- Прорабатывается возможность увеличить 
выплаты до 100% прожиточного минимума 
ребенка для тех семей, которым нынешние 
пособия не позволяют вырваться из бедно-
сти, - говорят в Минтруде.

А это уже примерно 11 тысяч рублей в ме-
сяц. Фактически государство готово взять 
на себя обеспечение детей с 3 до 7 лет в 
малоимущих семьях, по крайней мере чтобы 
хотя бы по меркам официальной статистики 
у них было все необходимое.

Сейчас пособия получают более 2 млн детей, 
а всего за чертой бедности, по последним дан-
ным Росстата, живут более 18 млн россиян.

Победить бедность помогут увеличенные пособия на детей
 ■ инициатива

кОнкретнО

кому ждать прибавки
Чиновники собираются помочь тем семьям, 

чей доход даже с учетом всех пособий недо-
тягивает до величины прожиточного минимума 
на человека. Показатель этот свой в каждом 
регионе и обновляется каждый квартал. Но для 
назначения соцвыплат используют данные за 
второй квартал прошлого года. То есть если вы 
сейчас напишете заявление на пособие, его по-
считают исходя из показателей за апрель - июнь 
2019-го. Тогда среднедушевой прожиточный 
минимум составлял 11 185 рублей в целом по 
России. Чтобы получать пособие на детей с 3 до 
7 лет, семья из 4  человек должна зарабатывать 
в среднем в месяц не больше 44 740 рублей, 
точные цифры зависят от региона.

Педсовет
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По словам адвоката, в последнее время таких обращений - 
шквал и юристы берутся за них с удовольствием.

- Во время карантина так и вовсе на развод подавали 
из-за любой мелочи, будь то незакрытая зубная паста 
или забившие слив женские волосы, - добавляет Жорин. - 
Поэтому значение грамотно составленного брачного до-
говора сложно переоценить. Если в нем детально и четко 
прописано, что остается мужу, а что - жене, это спасает 
от многих проблем.

Например, самый громкий раздел имущества последних 
лет - в семье юмористов Евгения Петросяна и Елены 
Степаненко, чье нажитое в браке имущество (несколько 
квартир, большая коллекция живописи и антиквариата) 
лишь по приблизительным подсчетам оценивается в 1,5 
миллиарда рублей, мог бы пройти без шума и пыли. Но 
артисты старой гвардии брачных контрактов не признают - 
мол, не по-джентльменски. И вот дележка звезд «Аншлага» 
тянется уже почти два года, а конца и края все не ви-
дать. Зато масса неудобств: у Петросяна, например, 
арестованы счета, а чтобы поделить нажитое, 
юмористу надо сначала 
заплатить за 
его оцен-
ку около 
10 мил-
лионов ру-
блей...

Не секрет, что у футболиста Дмитрия Тара-
сова был брачный договор с Ольгой Бузовой, 

по которому звезда «Дома-2» ушла от спортсмена-
миллионера «без денег, без машины, без любви, с двумя 

собаками на руках». И это не случайно: до «тарабузиков» 
футболист уже обжегся.

Первая жена, с которой Дмитрий жил без брачного до-
говора, при разводе забрала половину нажитого имуще-
ства. Так, Оксане Тарасовой досталась половина денег, 
лежавших на счету мужа на момент расставания, - 5 млн 
913 тысяч рублей. В суде Тарасов пытался юлить: мол, с 
женой они разошлись еще раньше - не в феврале 2011 
года, а в ноябре 2010-го (видимо, тогда на счету было 
шаром покати). Но супруга пробила оборону, показав 
снимки совместного Нового года и последующего отпуска.

Кроме того, бывшей удалось отсудить половину стои-
мости квартиры, которой еще даже не существовало 
(!). В браке Тарасов вложился в новостройку, заплатив 
за будущие апартаменты на 160 квадратов 22 миллио-
на рублей. Жена отказалась от собственности и по 
решению суда получила денежную компенсацию за 
половину жилья - 11 миллионов, а также «распилила» 
купленный в браке автомобиль. В общей сложности 
футболист лишился почти 19 млн и после такого удара 
судьбы стал осторожнее...

Хитрый футболист Тарасов еще 
в начале отношений с певицей Бузовой 

обо всем подумал, и после развода 
Ольга ничего не получила.

Из жизни звезд

А КАК У НИХ?

Топ-5 брачных 
контрактов 
мировых звезд

➊ Билл и Мелинда Гейтс. 
В их контракте есть пункт: 

жена разрешает мужу проводить 
одну ночь в году с бывшей любов-
ницей. Все, что свыше, карает-
ся штрафом в 20 млн долларов. 
Также Гейтс обязан выплачивать 
жене по 10 млн за каждого рож-
денного в браке ребенка.

➋ Мадонна и Гай Ричи: по 
контракту мужу полагалось 

читать о каббале и «работать над 
обогащением эмоционального и 
духовного состояния жены». 

➌ Марк Цукерберг и При-
сцилла Чан обязаны хо-

дить на свидания друг с другом не 
реже 1 раза в неделю по 100 ми-
нут минимум. За пропуск - штраф.

➍ Брачный контракт Тома 
Круза и Кэти Холмс со-

держал 800 пунктов. За каждый 
год в браке актриса получала от 
супруга по 3 млн долларов.

➎. Канье Уэст и Ким Кар-
дашьян: в случае разво-

да муж обязан выплатить жене 
по 1 млн долларов за каждый 

год брака и отдать ей 
супружеский особ-
няк. Все заработ-
ки Ким останутся 
при ней.

В российских брачных контрактах, как правило, нет экс-
травагантных деталей, как у голливудских звезд. Наше 
законодательство разрешает разве что делить имущество 
после развода, а вот прописывать, как часто муж и жена 
должны, например, исполнять супружеские обязанности, - нет, 

это противоречит Семейному кодексу. Но есть необычный 
законный пункт: порядок содержания супругов в браке и 
после него. Можно указать зарплату, которую один супруг 

будет платить другому.
- Пока такие договоры редкость, но был в нашей прак-

тике один яркий случай, - вспоминает Жорин. - Одна 
девушка имела несколько поклонников и раздумывала, 
за кого бы выйти замуж. Один парень, сын богатых 

родителей, был в этой гонке наименее перспективным, 
да и она забеременела от другого. Но вышла замуж за того 
самого парня-мажора, потому что он принял чужого ребенка и 
предложил брачный договор, по которому она каждый месяц 
получала десятки тысяч долларов. Эти суммы поступают ей 
и сейчас, даже после развода. Все это вписывается в ту 
самую статью 42 Семейного кодекса.

Прописывают в брачном договоре и размер компенсации 
одному из супругов на случай развода. Так, например, жена 
может привязать размер отступных к числу рожденных в браке 
детей: за двоих попросить две квартиры, за троих - три и т. д.

Как правило, стандартный брачный 
договор предусматривает раздел по 
справедливости: каждому из супру-
гов остается то, что он приобрел за 
время совместной жизни. Так, напри-
мер, было у Лолиты: артистка даже 
прописала, что при разводе супруг 
вправе требовать деньги, вложенные 
в ремонт ее квартиры. Но не все по-
ступают «по чесноку».

- В последние два-три года стал 
очень популярен один лайфхак сре-
ди охотниц за олигархами, - расска-
зывает звездный адвокат Сергей 
Жорин. - Молодая красивая девуш-
ка, чаще всего из эскорта, находит 
себе богатого мужа за 50 и безого-
ворочно соглашается на любые усло-
вия брачного договора. Клянется в 
любви, уверяет, что ей ничего не 
нужно. Вся недвижимость  - мужу, 
машины - мужу и даже то, что она 
сама купит в браке, при разводе то-
же достанется мужу. Богач счастлив: 

все по любви. Живут, рожают детей, 
а потом вдруг...

- Обычно такие девушки в семейной 
жизни укладываются в пятилетку и, 
когда муж в очередной раз уезжает 
в командировку, подают на развод, - 
продолжает Жорин.  - Из дома они 
идут к юристам, обычно с маленьким 
чемоданчиком на колесиках, а в нем - 
перечень приобретенной в браке не-
движимости, информация по вкладам, 
акциям, облигациям... Такие жены 
все скрупулезно фотографируют, 
прикрепляют доказательства. 
Потом в суде делят заводы и 
пароходы пополам, признавая 
брачный договор недействи-
тельным. Ведь по статье 42 
Семейного кодекса, кон-
тракт не может содержать 
условия, которые «ставят 
одного из супругов в 
крайне неблагоприятное 
положение»...
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Чету юмористов 
подвело благородство. 
От брачного контракта 
в свое время они 
отказались и вот 
теперь мучаются.
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Если Канье Уэст разведется 
с Ким Кардашьян, то заплатит 

по миллиону долларов за каждый 
год, проведенный с ней.

Контракт на любовьБрачные 
соглашения 

богатых 
и знаменитых: Тарасов 
отыгрался на Бузовой 

за первый брак, 
а Петросян пострадал 

за джентльменство.

О том, 
с чем связан 
недавний бум разводов 
среди звезд, - на сайте

Футболист попал на 19 миллионов

Ударная пятилетка для содержанок

Жена на окладе

Если «по любви» - беда

Алена МАРТЫНОВА

Разводы, алименты и 
раздел имущества ста-
ли одними из главных 
трендов карантин-
ного времени. Те, кто 
заранее договорился об 
условиях расставания, 
смогли избежать про-
блем. Так, например, 
Полина Гагарина вый-
дет из брака с фото-
графом Дмитрием Ис-
хаковым без потерь: по 
условиям брачного дого-
вора, певице останется 
все, что было приобре-
тено на ее имя, - квар-
тира, загородный дом 
и несколько иномарок. 
А вот Пелагее и хокке-
исту Ивану Телегину, 
которые в свое время не 
стали заключать кон-
тракт, придется в суде 
воевать за роскошные 
апартаменты, особняк 
в Подмосковье и даже 
средства на счетах.



8 Иркутск
www.kp.ru
17.08.2020

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

Если у вас есть:

ТЕМА

ОТКЛИКИ

ЖАЛОБЫ
доставку
качество печати

на ■ 
 ■ 

на статьи■ 

для публикации■ 

       ночью            днем

дождь

ясно

гроза

облачно

снег

пасмурно

Прогноз по го ды на завтра, 18 августа

Давление  718 мм рт. столба
(норма для августа - 716)

Относительная влажность 
воздуха 53%
(норма для августа - 63%)

Ветер юго-восточный 
         5 - 6 м/с

Восход - 05.51       Луна
Закат - 20.21        убывает

Иркутск +9…+11 +21…+23
Бодайбо +4…+6 +15…+17
Братск +10…+12 +18…+20
Ербогачен +5…+7 +20…+22
Тайшет +9…+11 +21…+23
Усть-Илимск +9…+11 +19…+21

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (83952) 208-008; 

рекламная служба - (83952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (83952) 208-770.
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На диване с «Комсомолкой»

Особенно хорошо деньги 
не пахнут, когда их куча!

✱  ✱  ✱
- Лечу от запоя. Недо-

рого.
- А куда летите, если не 

секрет?

✱  ✱  ✱
В магазине:
- Простите, но ваша купю-

ра фальшивая и очень пло-
хого качества!

- Я художник, я так вижу!

✱  ✱  ✱
В кофейнях всегда ле-

жат такие книги, будто 
какой-то сумасшедший 
дед умер и завещал им 
свою библиотеку.

✱  ✱  ✱
Она такая прикольная, что 

даже оргазм не симулирует, 
а пародирует.

✱  ✱  ✱
- А покропите нам, ба-

тюшка, квартиру свя-
той водичкой, чтобы все 
грешное ушло.

- А сами-то где жить бу-
дете?

✱  ✱  ✱
Вчера с женой решили по-

играть в сексуальную игру 
«Доктор и пациент»…

Полночи просидел под две-
рью: без талончика не при-
нимала.

✱  ✱  ✱
- Знаешь, я вчера в клу-

бе караоке пела. Так один 
мужик подошел, дал мне 
500 рублей и сказал, что-
бы заткнулась.

- Ух ты! А ведь на этом 
можно зарабатывать!

✱  ✱  ✱

- Если бы не ты, - вздохнула 

жена, - мы были бы идеаль-

ной парой.

✱  ✱  ✱

Как только слышу о 

том, что зарплата долж-

на соответствовать ре-

зультативности труда, в 

первую очередь вспоми-

наю правительство и на-

циональную сборную по 

футболу.

✱  ✱  ✱

- У вашей жены странный 

акцент. Откуда она?

- Из винного погреба...

✱  ✱  ✱

Сколковские ученые 

вывели формулу движе-

ния енота на сверхзву-

ковой скорости в кислой 

среде и за ненадобно-

стью применили ее для 

расчета пенсий россиян.

✱  ✱  ✱

Венеция - единственный 

город на земле, в котором 

вас могут залить снизу.

 ■  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
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Алина КИРИЛЛОВА, 
22 года, г. Иркутск:

- Я работаю корреспондентом 
на телевидении, мечтаю 

стать ведущей собственной 
развлекательной программы 

или главным редактором 
модного журнала. Много 

лет изучаю английский язык, 
имею диплом переводчика, 

поэтому в планах на 
ближайшее будущее 

поступить в магистратуру в 
США и много путешествовать. 

В свободное время люблю 
читать американскую 

прозу 60-х годов, 
фотографироваться и писать 

фэнтезийные рассказы.

Виктория АНДРЕЯНОВА - 
модельер, известный своим 
архитектурным подходом к 

дизайну, который применяет 
и к женственным платьям, и к 

строгой униформе:
- У Алины необычная, не штампо-

ванная внешность, и именно таких 
девушек на работу моделями бе-
рут все известные мировые дома 
моды. Точеная фигура, стройные 

ножки - она определенно могла бы 
ходить по подиуму. И мне очень 
нравится образ, подобранный 

Алиной: такой городской, уличный 
шик. Платье прекрасно сочетается 
как с босоножками, так и с кеда-
ми, а шляпка добавляет образу 

легкости и романтичности.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!
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КТО НАШАМАНИЛ 
«СОЛДАТ УДАЧИ»?
Арест в Минске 
33 россиян оказался 
операцией спецслужб 
Украины
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По предварительным подсчетам ЦИК Беларуси, на выборах 
лидирует действующий президент Александр Лукашенко

МИЛЛИОНЫ - ЗАПРОСТО
Карелия сумела 
увеличить товарооборот 
с Синеокой

НЕКИЕ КЛОНЫ, 
МОЛЧАЩИЕ ДОМА
Белорусские исполнители 
рвут российские чарты

Распространяется бесплатно
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Карелия сумела 
увеличить товарооборот 
с Синеокой9

ZOOM ДАЕМ, 
ЧТО ПОЛУЧИТСЯ
Кому из предпринимателей 
удалось лучше всего 
пережить пандемию

80,08 ПРОЦЕНТА
4
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Борис ОРЕХОВ

■■ Обманутые■ дольщики,■
кажется,■могут■вздохнуть■
спокойно.■ Их■ проблемы■
взял■на■контроль■сам■Пре-
зидент■России.

24 С ПОЛОВИНОЙ
А это гарантия того, что 

люди наконец получат свои 
ожидаемые годами кварти-
ры, в покупку которых мно-
гие вбухали все свои сбере-
жения и платят ипотеку. Тема 
была ключевой на встрече 
Владимира■Путина с губер-
натором■Московской■обла-
сти■Андреем■Воробьевым.

- Хотел бы начать с одной 
из важнейших отраслей - со 
стройки и с необходимости 
решения проблем граж-
дан  - участников долевого  
строительства. в Московской 
области их достаточно мно-
го, до сих пор 24,5 тысячи, -  
задал тренд беседы прези-
дент.

- Точно, - согласился воро-
бьев.

И рассказал, что эта проб-
лема тянется с начала 2000-х 
годов. Только за пятнадцать 
лет пострадали 104 тысячи 
человек.

- Удалось решить сегодня 
проблему на уровне 80 ты-
сяч человек. То есть осталось 
где-то 24 тысячи обманутых 
дольщиков, - уточнил губер-
натор.  - Сегодня в области 
продается 130 - 150 квартир 
в день. Из них 80 процентов - 
по льготной ипотеке. Люди 
платят на 6 - 10 тысяч рублей 
меньше, чем раньше.

- Секундочку, - остановил 
его глава государства. - все-
таки, как вы предполагаете, 
в какие сроки решать пробле-
му обманутых дольщиков?

- Думаю, в трехлетней пер-
спективе, - предположил гу-

бернатор. - всего 24 тысячи 
осталось.

- 24 с половиной, - попра-
вил его владимир путин.

- Так точно,  - согласился 
глава региона.

- Я запомнил, - сказал пре-
зидент, глядя на своего со-
беседника.

- Я знаю, - кивнул воробьев.
- Хорошо, договорились.

ЧТО НАМ СТОИТ 
ДОМ.РФ ПОСТРОИТЬ
Тема жилого строительства 

стала главной и на встрече 
владимира путина с главой 
корпорации Виталием■Мут-
ко. планы перед отраслью 
стоят просто гигантские. За 
ближайшие десять лет в рос-
сии предстоит построить мил-
лиард (!) квадратных метров 
жилья. Таких темпов не зна-
ли даже в Советском Союзе. 
Семьдесят процентов жилого 
фонда надо обновить. Задача 
супермасштабная. решить ее 
поможет и льготная ипотека, 
и субсидии застройщикам.

правда, в изначальные пла-
ны неожиданно вмешалась 
пандемия. На какое-то время 
стройки в регионах были даже 
приостановлены, и отрасль 
забуксовала. Чтобы вдохнуть 
в нее новую жизнь, 16 апреля 
владимир путин поручил за-
пустить программу льготной 
ипотеки под 6,5 процента го-
довых на весь срок кредита 
для покупки нового жилья.

«У россии появился исто-
рический шанс кардинально 
решить жилищный вопрос, 
и нельзя упустить эту возмож-
ность», - заявил тогда прези-
дент. А сейчас поинтересовал-
ся у виталия Мутко:

- Каковы результаты? Како-
ва ситуация? Как вы ее оцени-
ваете? И какие перспективы?

вопрос точно по адресу. 
ДОМ.рФ - один из основных 

институтов развития жилищ-
ной сферы.

- Сейчас мы видим, что 
спрос восстановился, - сказал 
Мутко. - по итогам июня, за-
просы на ипотечное креди-
тование увеличились на 29 
процентов. С учетом всех мер 
поддержки мы исходим из то-
го, что где-то к концу года мы 
выйдем, может быть, уже на 
прежний уровень - 1,2 - 1,3 
миллиона ипотечных креди-
тов.

- по сравнению с прошлым 
годом?

- Именно так, - добавил Мут-
ко.

по его словам, в программу 
снижения ставки по ипотеч-
ным кредитам включились 
уже 57 банков. Многие из них 
снизили процент даже больше 
отметки в 6,5 пункта. А сред-
няя ставка по ипотеке, по про-
гнозу Мутко, к концу года со-
ставит 7,5 процента.

- Гражданами страны уже 
подано почти триста тысяч 
заявок, на восемьдесят ты-
сяч уже выплачено. Эта мера 
очень эффективно удержала 
спрос, - считает глава ДОМ.
рФ.

Застройщики, по его сло-
вам, получают существенные 
субсидии от государства при 
условии сохранения рабо-
чих мест и соблюдения заяв-
ленных сроков ввода домов. 
Доступность жилья должно 
обеспечить ипотечное кре-
дитование через выпуск об-
лигаций.

- Здесь нужно быть очень 
аккуратными, конечно. Это 
нужно контролировать, - на-
помнил владимир путин.

- Центральный банк очень 
серьезно контролирует. Мы 
всю регуляторику сделали. 
Сейчас их и в залоговый, 
и в ломбардный список бе-
рут, - сказал Мутко.

ДОГОВОРИЛИСЬ. Я ЗАПОМНИЛ...

Владимир ПУТИН - о сроках получения 
ключей новоселами в Подмосковье:

■■ ■Портал■сможет■обслужить■не■меньше■ста■миллионов■
запросов■в■стуки.■

Вирусные ограничения, когда миллионы россиян оказались 
заперты в своих квартирах на карантин, стали еще одним крас-
норечивым доказательством, что без интернета и мобильной 
связи сегодня просто никуда. развитие коммуникационной 
отрасли глава рФ обсудил с руководителем■«Ростелекома»■
Михаилом■Осеевским.

- у вас свыше 157 тысяч сотрудников работают, армия целая. 
и вы крупнейший, самый активный партнер государства по 
цифровизации экономики, - начал разговор Владимир путин.

планов у «ростелекома» действительно громадье: к 2030 
году обеспечить доступ к интернету 97 процентам российских 
домохозяйств. Даже в самых крошечных поселках.

- граница попадания в программу устранения цифрового 
неравенства снижена с 250 до 100 человек, это позволит 
в ближайшие годы подключить дополнительно еще больше 
пяти тысяч населенных пунктов, где установят станции сотовой 
связи, - рассказал осеевский.

особое внимание порталу «госуслуги». Во время пандемии 
через него реализовали несколько крупных проектов, в том 
числе соцвыплаты семьям с детьми.

- он, правда, подзавис в какой-то момент, да? - уточнил 
президент.

собеседник признал, что уровень архитектуры и производи-
тельность портала уже не соответствуют масштабу насущных 
задач. его мощности модернизируются.

- ставим себе задачу, чтобы он мог обеспечить не менее ста 
миллионов услуг в сутки. каждый взрослый человек к концу 
года может ежедневно обратиться к государству, - доложил 
осеевский.

Другой важнейший проект - цифровизация Дальнего Вос-
тока. по дну охотского моря проложены волоконно-оптические 
линии связи до сахалина, магадана, камчатки, курильских 
островов. там теперь есть высокоскоростной интернет. В пла-
нах подключение Чукотки и прокладка подводного кабеля до 
гонконга и японии. окупиться вложение должно через пять лет.

- срок окупаемости совсем приятный для слуха и для инве-
сторов потенциальных, - улыбнулся глава государства.
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ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ДЕЛА

«госуслуги» наращиВают мощности

■■ Владимир■Путин■поздравил■Александра■Лукашенко■
с■лидерством■в■избирательной■кампании.

«рассчитываю, что ваша государственная деятельность бу-
дет способствовать дальнейшему развитию взаимовыгодных 
российско-белорусских отношений во всех областях, углубле-
нию сотрудничества в союзном государстве, наращиванию 
интеграционных процессов по линии еаЭс и снг, а также 
военно-политических связей в оДкб. Что, несомненно, отвечает 
коренным интересам братских народов россии и беларуси», - 
говорится в поздравительной телеграмме.

Выборы в беларуси, помимо прочего, стали испытанием на 
прочность для наших стран. третьей стороне хотелось, чтобы 
возникла роковая трещина в нашем союзе. Для чего устроили 
откровенную провокацию, главными героями которой стали 
три десятка сотрудников российского Чопа, задержанных  
в санатории под минском за несколько дней до голосования. 
Что известно об этом громком деле - на стр. 7.

накал снял телефонный звонок Владимира путина белорус-
скому коллеге 7 августа. как сообщила пресс-служба кремля, 
«лидеры выразили уверенность, что ситуация будет урегули-
рована в духе взаимопонимания, характерного для сотрудни-
чества наших стран».

подробности разговора раскрыл Александр■Лукашенко■на 
встрече с журналистами 9 августа:

- Да, я упрекнул россию, что они перешли с братских на парт-
нерские отношения. на это было четко заявлено президентом 
россии: «мы будем строить с вами братские отношения. а то, 
что происходит, александр григорьевич, давайте разберемся 
детально. я вам пришлю информацию, которой мы обладаем на 
сегодняшний день». я получил от президента россии письмо,  
по-моему, на пяти страницах с изложением всех фактов.  
и сейчас наш следственный комитет рассматривает эти факты.

«рассЧитыВаю  
на углубление сотруДниЧестВа  
В союзном госуДарстВе»

В ВЕРХАХ

Следим за языком жестов: вопросы с жильем решим  
за три года (Андрей Воробьев), но не дольше (Владимир Путин).
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Павел РОДИОНОВ

■■ Президент■Беларуси■при-
ехал■на■участок № 1■на■про-
спекте■Победителей.

Александр■Лукашенко■не 
стал голосовать досрочно 
и пришел, как большинство 
белорусов, в основной день - 
воскресенье, 9 августа, в 11  
утра на участок в Универси-
тете физкультуры по адресу 
проспект Победителей, 105.

В зале две прозрачные урны. 
Новинка этой кампании - в ка-
бинках для голосования нет 
шторок.

- Добрый день! Как у вас де-
ла? На одном участке с явкой 
хорошо, а вообще как в Мин-
ске, по вашим ощущениям? - 
с  этими словами глава РБ 
протянул документы члену 
комиссии.

Не каждому и нечасто вы-
падает шанс увидеть паспорт 

первого лица страны. Так что 
женщина, принимавшая до-
кумент, с интересом его раз-
глядывала.

- Моя фотография? - пошу-
тил лукашенко.

Поставил подпись и напра-
вился к кабинке. Уверенно чер-
кнул галочку в нужной графе 
и кинул листок в урну.

Тут же налетели журнали-
сты - всего на мероприятие 
аккредитовалось больше ста 
человек.

- Куда будет первый визит 
в случае победы? Как прой-
дет день?

- Я не напрягаюсь по пово-
ду своих первых визитов. Не 
первый год буду президен-
том, если мне люди доверят. 
Я  уже с  первыми визитами 
наездился, поэтому искренне 
говорю, что такой проблемы 
у меня нет. Как обычно прой-
дет день. Я  уже на данный 
момент ничего изменить не 

могу. Все зависит от людей, 
которые придут на участки. 
Я же не первые выборы пере-
живаю. Поэтому у меня есть 
определенный опыт. Я  бу-
ду ждать результатов, как 

и все вы. Буду просто ждать.
- Станете ли выдвигаться 

на следующий срок?
- Если буду жив-здоров, отве-

чу, стану ли я баллотироваться 
в дальнейшем. а что касается 

уверенности в своей победе, 
я бы не был так однозначен.  
Я надеюсь!

Чем закончилась 
предвыборная гонка -  

на стр. 4.

Александр ЛукАшеНкО -
об итогах выборов:

О 33 задержанных россиянах
 ● Что касается этих боевиков, об этом 

уже много сказано. мы с Президентом 
Путиным договорились, что детально 
все факты и факторы, которые сегодня 
налицо, рассмотрим, мы разберемся. 
украина подключилась к этому. на-
сколько я проинформирован, прислали 
свои предложения и замечания. но по-
ка никто не приехал, как я пригласил 
прокуроров - одного и второго (россии 
и украины). не приедут, мы сами раз-
беремся и решим эту проблему.

 ● Вот послали и послали. сначала, го-
ворят, в Венесуэлу посылали, потом - 
в стамбул, потом - в ливию. потом 
якобы сечин нанял их для того, чтобы 
охранять где-то не то в ливии, не то 
в Венесуэле, не то в сирии нефтяные 
объекты. на что Игорь Сечин сказал: 
я к ним не имею никого отношения. 
и я ему верю.

сейчас, наверное, всю эту конспиро-
логию вы уже прочитали и вы видели, 
где это все изложено. говорят, что это 
третья страна хотела устроить прово-
кацию и столкнуть беларусь и россию 
(подробности - на стр. 7). слушайте, 
может быть. я работаю по факту. мне 
все равно на данный момент, кто про-
воцировал, кто их сюда направлял, 
кто посылал. Это вторично. главное, 
чтобы они не устроили пожар в центре 
минска.

О белорусско-российских отно-
шениях

 ● Что касается перспективы. ес-
ли кто-то ждет, что у нас абсолютно 
испортились отношения с россией, - 
заблуждаетесь! мы с президентом 
россии примем решение, и никакие 
средства массовой информации, ваг-
неры и прочее на это повлиять не в со-
стоянии. Хотим или не хотим, но мы 
с россией всегда будем сотрудничать. 

Всегда будем вместе, в зависимости 
от того, насколько россия способна 
на более тесное или менее тесное 
сотрудничество.

О протестах
 ● то, о чем я говорил, это все под-

тверждается. если кто-то не верил, то 
он сейчас в это поверил. то есть нам 
пытаются эту заварушку подкинуть. 
я предупреждал: майдана не будет, 
как бы кому-то этого ни хотелось. поэ-
тому надо утихомириться, успокоиться. 
а родителям третий раз говорю посмо-
треть, где их чадо, чтобы не было по-
том больно. Чтобы не ахали, не охали.

 ● по одному разговору мы видим 
кукловодов. одна из линий этих ку-
кловодов - Чехия. сегодня уже отту-
да управляют нашим объединенным 
штабом, где, простите меня, сидят 
эти овечки, ничего не понимая, что 
от них хотят. я поручил выдать эту 
информацию в сми, чтобы увидели, 
чего они хотят. они продолжают насе-
дать, продолжают требовать: выводите 
людей на улицу и ведите переговоры 
с властями о добровольной сдаче вла-
сти. они на штыки пацанов бросили. 
Вы же видели, кто сегодня ночью там 
бродил и пытался провоцировать ми-
лицию. и не просто провоцировать. 
Вы заметили - они уже штурмом пы-
тались взять то ли роВД, то ли уВД.  
они в новогрудке и кореличах, по-
моему (эта информация подтвержда-
ется), штурмом хотели взять органы 
власти...

люди, находясь за рубежом, кукло-
водят, получая за это большие деньги, 
а пацанье - участники несанкциони-
рованных акций - этого не понимает. 
но если в двухстах метрах от Дворца 
независимости собирают толпу и по 
телефону мы слышим: нам надо ты-
сяч сто, чтобы идти на штурм… какая 

реакция будет правоохранительных 
органов? Это хорошо, что омоновцы 
их удержали. если бы они дошли до 
Дворца независимости, там уже дру-
гой расклад, там служба безопасности 
работает, антитеррор. и это бы мало 
не показалось. поэтому надо сказать 
спасибо этим ребятам - омоновцам - 
они их уберегли от критического шага. 
ситуация была не катастрофической, 
но весьма опасной для людей, которых 
толкнули на улицы.

 ● меня, честно говоря, умиляет, когда 
с маленькими детишками приходят. 
понимаете, это праздник. кому-то за-
хотелось испортить этот праздник. мы 
их увидели - они засветились еще ярче 
этой ночью. мы отфиксировали звонки 
из-за границы. из польши, Великобри-
тании и Чехии были звонки, управляли 
нашими, извините меня, овцами: они 
не понимают, что делают, и ими на-
чинают управлять.

 ● понимаете, им нужна жертва! мы 
задержали организаторов, которые 
прятались, по зауголью бегали. около 
трех тысяч, почти половина в минске. 
обкуренные, пьяных много, с наркоти-
ками. ужас!

О действиях ОМОНа
 ● ранены где-то около 25 ребят из 

омона. есть переломы рук, ног. спе-
циально, целенаправленно били по 
этим ребятам. они ответили. Чего те-
перь рыдать и плакать? поэтому ответ 
будет адекватный. страну разорвать 
мы не позволим.

 ● ребята из милиции и военные, ко-
торые были задействованы, очень 
достойно себя вели, настоящие па-
триоты. правда, сейчас фейки вбрасы-
вают, что в каком-то городе ребята из 
омона чуть ли не щиты сложили. на-
чинаю уточнять - абсолютное вранье. 
обычные, простые ребята. говорят: 

«мы страну на щиты не складываем, 
мы будем ее защищать, насколько это 
возможно».

им пришлось защищать и предста-
вителей объединенного штаба. их 
собрали в одном офисе, плюс еще 
каких-то оппозиционных журнали-
стов - всего около 60 человек. мы от 
них же получили информацию (кто-то 
там с головой дружит), что вокруг со-
бралась толпа. острая ситуация - и от 
них кто-то попросил, чтобы власть их 
защитила. я поручил кгб немедленно 
самых сильных военнослужащих на-
править и негласно взять под контроль 
этот офис, чтобы, не дай бог, не убили 
кого-нибудь: нужна была сакральная 
жертва. мы их защищали всю ночь 
и до сих пор контролируем ситуацию.

О давлении на оппонентов
 ● мне не выгодно никакое давление 

сейчас. какое давление? никакого 
давления нет. Вы поймите, если что-то 
случится с этими штабами, кто за это 
ответит, - я отвечу. поэтому я боюсь, 
чтобы хотя бы дожить до завтрашнего 
утра и ни один волос с их головы не 
упал. произвольные задержания без 
законных на то оснований - это мне не 
надо. Это во вред. Все это фейки или 
же надумано.

 ● последние митинги, организован-
ные претендентами на президентский 
пост, милиция и омон даже охра-
няли. В минске у нас шесть площа-
док, и  только на одной-двух были 
мероприятия, еще четыре - в запасе. 
идите и демонстрируйте. но если вы 
будете демонстрировать где попало, 
в нарушение закона, а законом все 
урегулировано, и будете мешать дру-
гим людям, мы будем призывать вас  
к ответственности. Вот и вся ариф- 
метика.

буду ЖдАТЬ РЕЗуЛЬТАТОВ,  
КАК И ВСЕ ВЫ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ «абсолютно испортилисЬ отноШения с россиеЙ? заблуЖДаетесЬ!»
ГЛАВА РБ

Александр Лукашенко в УИК прибыл 
с младшим сыном Николаем, 
который, как и положено по правилам, 
остался стоять в сторонке.
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Андрей БЕЛОУСОВ, 
Кристина ХИЛЬКО, 
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Окончательные данные голосо-
вания ЦИК РБ огласит 19 августа. По 
предварительным подсчетам, на 5,7 
тысячи участках за действующего 
президента Александра Лукашенко 
проголосовали 80,08 процента из-
бирателей.

СПЛОШНЫМ ПОТОКОМ
Кажется, тех, кто решил в этот 

день остаться дома, попросту не бы-
ло - все хотели выразить свое мне-
ние. Наблюдатели, а вслед за ним 
и  Центризбирком признали, что 
явка в этот раз была весьма высо-
кой. Так что уже к 14 часам с учетом 
дней предварительного голосования 
выборы признали состоявшимися. 
К этому моменту бюллетени в урны 
опустили больше пятидесяти процен-
тов избирателей. Всего, как расска-
зала глава ЦИК Лидия Ермошина, 
в голосовании участвовали 5 798 908 
человек - это 84,23% от общего числа 
включенных в списки для голосова-
ния.

К вечеру поток избирателей не толь-
ко не иссяк, но даже вырос, так что на 
некоторых участках стали возникать 
«пробки».

- Очереди никак не могут влиять на 
появление или отсутствие сомнений в 
открытости выборов, - заявила Ермо-
шина. - По закону участки нужно было 
закрыть в восемь вечера. Но, учиты-
вая толпу, которая просто-напросто 
могла их разгромить, ведь много бы-
ло агрессивных, те, кого мы называ-
ем электоратом протеста, властями 
города Минска было принято реше-
ние продлить, пока не проголосует 
каждый, кто стоит в этой очереди. 
Поэтому данные - как раз, наверное, 
самые чистые по этим избиратель-

ным участкам. Поскольку основная 
масса электората проголосовала, что 
называется, даже сверх закрытия из-
бирательного участка.

Президент Александр Лукашенко 
позже пояснил: участки не закрывали 
после 20.00 по его распоряжению, 
хотя уже к 20.20 народа на них прак-
тически не было:

- Сначала стояли, демонстриро-
вали великие очереди. Думали, что 
в 20.00 мы закроем участки и они 
обжалуют итоги выборов. Что они 
пришли, а им не дали проголосовать. 
Я попросил, чтобы все мобилизова-
лись, и Центр избирком продлил голо-
сование. В  20.20 очереди нет, ни 
одного человека практически. Только 
один участок в Минске остался, где 
после 20.00 еще тридцать минут го-
лосовали.

Руководитель Центризбиркома 
обратила внимание, что даже если 
будут поданы жалобы с  просьбой 
признать итоги выборов на «проблем-
ных» участках недействительными, 
на общий результат это никак не по-
влияет.

РЕЖИМ 
КРУГЛОСУТОЧНЫЙ
Первые результаты появились после 

завершения работы избирательных 
участков - по отдельным районам и за-
крытым пунктам голосования в боль-
ницах и воинских частях. Впервые за 

25 лет брифинг с предварительными 
итогами проводили не ночью, а утром 
понедельника.

Лидия Ермошина озвучила: боль-
шинство белорусов поддержали дей-
ствующего президента Александра 
Лукашенко. Причем голоса приходи-
лось подсчитывать буквально в руч-
ном режиме.

- Центральная комиссия, по крайней 
мере я с аналитиком, нас было только 
двое, в час ночи были эвакуирова-
ны из Дома правительства. Поэтому 
результаты мы приняли только сей-
час, буквально накануне брифинга 
с прессой.

Данные еще будут уточняться, но Ер-
мошина уверена, что существенным 
образом они не изменятся:

- Думаю, что это еще больше под-
талкивает нас к переходу на электрон-
ное голосование в будущем. Чтобы 
никто не подвергался никакому воз-
действию и никакому давлению. Все 
работали в беспрецедентных услови-
ях - не только участковые комиссии, 
но и Центральная тоже.

Если бы люди приходили не толь-
ко в основной день голосования, но 
и активнее пользовались возможно-
стью досрочно заполнить бюллетени, 
столпотворения не было бы.

УЧАСТКИ НЕ ЗАКРЫВАЛИ ДО ПОСЛЕДНЕГО
КСТАТИ

Возможностью досрочного голо-
сования, которое проходило с 4 по 
8 августа, воспользовались 41,7 про-
цента белорусов. Это на пять про-
центов больше, чем в 2015 году. 
Активнее всего оказались жители 
Гродненщины и Могилевщины - там 
до основного дня голосования на 
участки пришли 54,4 и 49,9 процен-
та избирателей. Заранее заполнить 
бюллетень можно было и в России. 
Только в Москве так поступили 
больше тысячи человек.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по информационной политике:

- В экономике республики важную роль играют 
отношения с РФ, и в форма-
те Союзного государства, и в 
отношениях между крупными 
компаниями, госструктурами.

Нужно с холодной головой 
подходить к  противоречиям 
в отношениях двух стран. Не 
позволять каким-то «ребятам 
со стороны», которые пытаются 
играть на наших зачастую на-
думанных противоречиях, вме-
шиваться в наши отношения. 

Оппонентам не стоит ждать, что между Россией и 
Беларусью возникнут какие-то новые деструктивные 
моменты. Я думаю, что они подобного не дождутся. 

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС по законода-
тельству и Регламенту:

- Я сейчас в Минске, готовлю с кол-
легами брифинг наблюдателей СНГ. 
Могу сказать, что в целом все  спокой-
но, хотя есть машины ДПС в некоторых 
местах.

Видел в воскресенье активную явку на 
избирательных участках, особенно во 
второй половине дня. Свои голоса хоте-
ли отдать и люди старшего поколения, 
и молодежь. И делали это легитимно. 
Мы с коллегами видели, как прохо-
дили выборы, собственными глаза-
ми. О чем все говорят - и представители действующей 
власти, и те представители альтернативных кандидатов, - 
явка была достаточно высокая. Но никаких нарушений мы не 
зафиксировали. В любом случае этим должны заниматься 
правоохранительные органы, отслеживать подобные явления, 
что они и делали.

Олег МЕЛЬНИЧЕНКО, координатор 
группы наблюдателей от МПА СНГ:

- Везде (на избирательных участках. - 
Ред.) присутство-
вали наблюдате-
ли, в том числе от 
оппозиции. От них 
не получили ни 
одного замечания 
за исключением 
мелких нарека-
ний. Сетовали на 
какие-то наруше-
ния, но когда дело 
доходило до кон-
кретики, ни один наблюдатель 
нам их не представил. Общий вы-
вод  - выборы проходили без явных 
нарушений. Те, что были, не могли по-
влиять на волеизъявление граждан.

ДОСЛОВНО
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ПЕРВЫЕ ИТОГИ

Данные: ЦИК РБ на 10.08

Александр ЛУКАШЕНКО

Светлана ТИХАНОВСКАЯ

Анна КАНОПАЦКАЯ

Андрей ДМИТРИЕВ

Сергей ЧЕРЕЧЕНЬ

ПРОТИВ ВСЕХ

80,08%
10,09%
1,68%
1,21%
1,15%
4,6%

К середине дня больше половины 
избирателей заполнили бюллетени.

Многие приходили семьями и даже 
в кабинку заполнять бюллетень 
шли вместе с детьми.
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Сергей ЛЕБЕДЕВ, председатель Исполнитель-
ного комитета - исполнительный секретарь СНГ:

- Я разделяю надежду пре-
зидента, что после выборов те, 
кто выбрал других кандидатов, 
согласятся с мнением большин-
ства и будут делать все, чтобы 
страна  развивалась в спокойной 
обстановке.

Миссия Содружества не обна-
ружила фактов, ставивших под 
сомнение легитимность выборов. 

На нескольких участках за-
фиксировали семейные заходы 
в избирательные кабины для голосования. Чтобы 
поставить галочку, нужно несколько секунд. Нет, не 
выходит. Что, естественно, приводило к очереди. Мест-
ные наблюдатели отмечали, что им плохо было видно 
урну. Но провокационные призывы приходить на из-
бирательные участники к концу голосования привели 
к образованию очередей.

Сергей МИТИН, сенатор РФ, член Комиссии ПС 
по экономической политике:

- Кто даст тем кандидатам в пре-
зиденты, которые предлагают разо-
рвать договор о Союзном государ-
стве, сделать это? Кто они такие? 
Подобные популистские заявления 
надо пресекать, нужно давать от-
пор. Я встретился на избирательном 
участке с губернатором Брестской 
области Анатолием Васильеви-
чем Лисом, первым заместителем 
и председателем областного совета 
народных депутатов, а также со своим белорусским кол-
легой из Парламентского Собрания. Обменялись визит-
ками, обсудили вопросы поставки продуктов, тракторов. 
Идет рабочий процесс. Сотрудничество между Россией 
и Беларусью будет только крепнуть. А лапшу, которую 
вешают на уши оппозиционеры так называемые, пусть 
оставят себе.
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Мария ГРИШИНА

 ■ Такого Москва еще не 
видела - у здания Посоль-
ства РБ в столице обра-
зовались многочасовые 
очереди из желающих про-
голосовать. 

КИЛОМЕТРЫ - 
НЕ ПОМЕХА
- Такого никогда не видели - 

хвост за угол сворачивает, до 
Армянского переулка! - вос-
клицали все, кто проходил 
мимо.

И правда, уже за полчаса 
до начала голосования в Мо-
скве, несмотря на ранний час,  
стояли люди. Дело не только 
в строгих правилах из-за эпи-
демиологической обстановки, 
хотя и они внесли свои коррек-
тивы - избирателей пускали 
только небольшими группами, 
в масках, а на входе стояли 
санитайзеры. Но прежде всего 
в том, что равнодушных к судь-
бе страны не было.

С каждым часом очередь 
росла: за шесть часов до за-
крытия голосования она рас-
тянулась на пару километров. 
Чтобы пройти ее всю, при-
шлось потратить добрых 10 - 
15 минут.

- У нас все спокойно, мы сто-
им, развлекаем друг друга, - 
поделилась молодая избира-
тельница, которая пришла на 
голосование в сопровождении 
однокурсников-россиян. - Ма-

шины нам не мешают, мы не 
создаем трудности водителям. 
Даже наоборот, некоторые про-
езжают и приветствуют - никог-
да такого не видели. Погода 
тоже радует - тепло и солнце 
весь день, хотя обещали по-
холодание на выходные.

УСТУПАЙТЕ МЕСТА 
СЕМЬЯМ С ДЕТЬМИ
Первым по традиции про-

голосовал Посол Белару-
си в России Владимир Се-
машко. 

- Многие люди из-за панде-
мии оказались отрезанными 
от родной страны и не смогли, 
как делали раньше, выехать по 
месту жительства в республи-
ке на один-два дня и проголо-
совать там. У нас всегда число 
избирателей было на уровне 
полутора тысяч. В этом году 
пришло гораздо больше - 2 - 
2,5 тысячи человек, - отметил 
дипломат.

В посольстве к такому на-
плыву подготовились: накры-
ли столы с белорусскими едой 
и  сувенирами. Конечно же, 
главным блюдом были дра-
ники - разлетались быстрее 
горячих пирожков.

- Я домой парочку возьму, 
давно их не ел, соскучился, - 
шутит стоящий передо мной 
избиратель.

Первое, что бросается в гла-
за, - большое количество мо-
лодежи. Многие явно пришли 
голосовать впервые. Парни 
с модными прическами, де-
вушки в красивых летних пла-
тьях, семейные пары с детво-
рой.

- Очередь действительно 
большая. Но мы пропускаем 
вперед беременных женщин 
и семьи с маленькими детьми. 
Здорово, что соотечественни-
ки внимательно к ним относят-
ся, - делится впечатлениями 
Татьяна.

НЕ ВЫДЕРЖАЛО 
НАПЛЫВА
Проголосовать смогли не 

все. Избирательный участок 
закрылся ровно в 20.00, хотя 
желающих  оставалась немало. 
Несколько сотен белорусов, ко-
торые не получили свои бюл-
летени, вышли на стихийный 
митинг под окна посольства 
с зажатыми в поднятой руке 
синими паспортами. К диппред-
ставительству стянули силы 
ОМОНа и Росгвардии, однако 
все прошло более-менее спо-
койно - люди требовали дать 
им возможность проголосо-
вать и не перекрывали проезд 
автомобилям. О задержаниях 
митингующих также не сообща-
лось. Расходиться толпа начала 
лишь после полуночи. 

ЗА БЮЛЛЕТЕНЕМ ПОСТОИМ ГОЛОСОВАНИЕ В РФ

В Санкт-Петербурге люди перед представи-
тельством белорусской дипмиссии на улице Бонч-
Бруевича выстроились с восьми утра. К полудню 
из желающих заполнить бюллетени перед зданием 
вырос хвост более чем из 250 человек. Двигался он 
неспешно: внутри запускали строго по одному, а вся 
процедура занимала по 10 - 15 минут. Впрочем, лю-
ди на «пробки» не роптали, спокойно ждали, когда 
смогут пройти внутрь. Не помешала даже жара - 
в Северной столице столбик градусника застыл на 
+30. Петербуржцы сябров поддерживали на свой 
манер: мимо проезжающие машины сигналили в знак 
поддержки. «Очередь просто нереальная. А я-то 
думала, за чем можно стоять? Так она и до ночи не 
рассосется», - делились впечатлениями в соцсетях 
местные жители.

ОЧЕРЕДЬ, КАК В ЭРМИТАЖ
ВХОДИТЬ ПО ОДНОМУ

Владимир ДЖАБАРОВ, сенатор РФ, 
член Комиссии ПС по вопросам внешней 

политики:
- Думаю, цифры (ито-

ги выборов. - Ред.) соот-
ветствуют действитель-
ности. Лукашенко - что 
бы там ни говорила оппо-
зиция - весьма по пулярен 
в стране. Я в этом убеж-
дался сам, и не раз, как 
член Парламентского Со-
брания, посещая Минск, 
другие белорусские реги-

оны. К нему относятся уважительно и в сельской 
местности, и в городах. Думаю, что озвученные 
результаты - это реальная цифра отношения 
избирателя к своему президенту. Никаких за-
явлений о грубейших нарушениях на выборах - 
подбросах, каруселях - не было.

О протестах в Беларуси - на стр. 6.

К вечеру пришедшие буквально 
заполонили ближайшие переулки. 
А питерцы не могли поверить, что 
столько людей решили прийти, чтобы 
отдать голоса за своих кандидатов.
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Андрей БЕЛОУСОВ, 
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Следственный комитет 
Беларуси возбудил несколь-
ко уголовных дел по фак-
ту беспорядков после вы-
боров. Задержаны больше 
пяти тысяч человек.

НАЧАЛОСЬ 
В ОНЛАЙНЕ
В социальных сетях стали 

распространяться слухи, что 
власти намерены к вечеру от-
ключить интернет в стране. 
И как снежный ком начали 
расти призывы выходить ве-
чером на улицы.

- В Жлобине горисполком 
охраняет один автозак и одна 
машина. Больше там техни-
ки нет. Кого может это разо-
гнать или напугать? Регионы, 
в 20.00 покажите, что вы си-
ла! - призывали в телеграм-
каналах.

Перебои с выходом во Все-
мирную паутину действи-
тельно наблюдались в цен-
тре Минска. Брест, Гродно, 
Пинск, Молодечно, Лиду, Ко-
брин и другие города накры-
ло волной протестов.

ПРОРЫВАЛИСЬ 
С БОЕМ
Массовые акции захлестну-

ли Сине окую сразу, как толь-
ко закрылись избирательные 
участки и озвучили результа-
ты национального экзитпо-
ла. Опрос, который чаще ис-
пользуется политтехнологами 
как рейтинговый инструмент 
влияния, отдал победу дей-
ствующему главе государ-
ства Александру Лукашенко 
(подробнее - на стр. 4).

Уже к девяти вечера на пло-

щади у стелы «Минск - город-
герой» стал собираться народ. 
Столичная милиция, ОМОН 
и стянутые по этому случаю 
внутренние войска республи-
ки заняли оборонительную 
позицию. Вечерний «моцион» 
с выкриками быстро перерос 
в массовые беспорядки. Вот 
уже на проспекте Победите-
лей из перевернутых мусор-
ных баков и других подруч-
ных средств митингующие 
сооружают баррикады. Стоял 
парализованным и проспект 
Машерова - народ хлынул на 
проезжую часть.

Призывы силовиков разой-
тись по домам пропускались 
мимо ушей. Когда ситуация 

начала выходить из-под кон-
троля и некоторые протесту-
ющие стали кидать дымовые 
шашки, бросаться на людей 
в погонах, последним ниче-
го не оставалось делать, как 
взять в руки водометы, а уже 
потом в ход пошли светошу-
мовые гранаты. Важно - бое-
вое оружие не применялось. 
Как результат - десятки ра-
неных с обеих сторон и за-
держанные.

Только к четырем утра ситу-
ацию в столице удалось ста-
билизировать и возобновить 
движение транспорта. Там, 
где еще несколько часов на-
зад стояли несогласные, уже 
работали около сотни сле-

дователей. Правоохраните-
ли сейчас изучают изъятые 
 записи уличных камер видео-
наблюдения и продолжают 
устанавливать зачинщиков 
беспорядков.

На следующий день проте-
сты продолжились, и, судя по 
всему, к ним подключились 
люди с опытом проведения 
подобных акций - снова стали 
появляться баррикады, авто-
мобилисты перегораживали 
машинами улицы. А мили-
цию пытались забрасывать 
«коктейлями Молотова».

Призывали и к забастов-
ке: появилась информация 
о том, что на ряде предпри-
ятий, в том числе на Бело-

русском металлургическом 
заводе в Жлобине, началась 
стачка.

- Всего по стране за участие в 
несанкционированных массо-
вых мероприятиях задержаны 
больше пяти тысяч человек. 
Пострадали 21 сотрудник МВД 
и военнослужащий внутрен-
них войск,  - подвела итоги 
пресс-секретарь Министер-
ства внутренних дел Белару-
си Ольга Чемоданова.

Также ведомство сообщило 
об одном погибшем. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Протестующие по-преж-

нему призывают продолжать 
акции.

Иван НОСКЕВИЧ, руково-
дитель Следственного ко-
митета РБ:

- Расследуются уголовные 
дела по фактам массовых 
беспорядков и насилия в от-
ношении сотрудников орга-
нов внутренних дел. Право-
нарушения сопровождались 
уничтожением имущества, 
сопротивлением представи-
телям власти. При осмотрах 
правоохранителями зафикси-
ровано использование в ка-
честве орудий преступлений 
мусорных контейнеров, ска-
меек, палок, булыжников, 
осколков тротуарной плитки, 
стеклянных бутылок, а так-
же легковоспламеняющихся 
жидкостей. Уголовная ответ-
ственность по фактам органи-
зации массовых беспорядков 
и участия в них - это сроки 
до пятнадцати лет лишения 
свободы.
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 ■ Альтернативы союзному 
строительству нет, и потому 
итоги выборов важны России 
так же, как самой Синеокой, 
уверена член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
социальной и  мо-
лодежной полити-
ке, науке, культуре 
и гуманитарным во-
просам.

Я все-таки считаю, 
что это была попыт-
ка оранжевой рево-
люции. Лекала одни 
и те же, сценарий: на 
Украине были вовлече-
ны различные службы - польские, 
английские, американские. Но, 
думаю, здравый смысл у бело-
русов должен восторжествовать. 
Мы ведь очень близки, братские 
народы, и столько лет существуем 
в Союзном государстве. Поэто-
му я за позитивные перспективы 
и за правильные оценки, точную 
и аккуратную риторику.

Тем более что социальные по-
следствия украинского сценария 
могут быть крайне тяжелыми. 

И действительно, перед глазами 
есть подобный пример: на Украи-
не полностью утрачен, по сути, 
суверенитет. То же самое может 
ждать и Беларусь. Надо понимать, 
что без Союза с Россией есть риск 

превратиться в государ-
ство с внешним управ-
лением.

Хотя мы и привыкли 
считать себя единым 
народом с белорусами, 
выросло новое поколе-
ние вне этой парадиг-
мы. Где-то, наверное, 
мы слабо работаем 
с некоммерческими 
организациями с  го-

сударственными структурами 
и недорабатываем с молодежью. 
Чего там говорить, уровень жизни 
в Беларуси ниже, чем в ЕС или 
России, поэтому тут нужно менять 
стиль работы. Нельзя упускать из-
под влияния молодежь, допустить, 
чтобы вбили клин между нашими 
государствами. Это мое глубокое 
убеждение. Мы должны разго-
варивать со своими друзьями, 
убеждать, включать народную 
дипломатию.

 ■ Никакие цветные революции не-
допустимы прежде всего в интере-
сах граждан страны, считает член 
Комиссии ПС по вопросам внешней 
политики.

Действующий глава респуб-
лики получил на выборах свы-
ше 80% голосов. Убедительная 
 победа. К сожалению, сейчас 
стало модно, если меньшин-
ство, причем в Беларуси оно 
куда меньше 20%, считает, что 
должны диктовать власти. Бе-
рут, наверное, пример с Украи-
ны, где в свое время законно 
избранного президента с по-
мощью майдана свергли.

Протесты и выступления совершенно ни-
чем не обоснованы. Не было про фальсифи-
кации никаких заслуживающих внимания 
заявлений - ни наших наблюдателей, ни 
других. Явных нарушений не зафиксиро-
вано, никаких подбросов. Чем тогда не до-
вольны? Вы хотите себя противопоставить 
80% населения, которые отдали голоса за 
президента? Думаю, главное, чтобы не бы-
ло допущено никаких крайних мер и не по-
страдали люди.

Те, кто режиссирует это, полагаю, прежде 
всего соседи с Украины, придумали эту 

чудовищную провокацию с 33 россиянами. 
В Польше, которая возмущается якобы бес-
честными выборами, считают, что главам 
правительства надо провести саммит ЕС 
для обсуждения их итогов. Уже готовит-

ся пакет санкций, чтобы наказать 
Лукашенко. Но непонятно  - за 
что? Неужели лучше, если в стране 
появится второй майдан, а  лю-
ди будут бояться выходить на ули-
цу?

Протестующие молодые люди не 
понимают, к чему может привести 
киевский сценарий, им заморочи-
ли голову. А некоторым, полагаю, 
платили. Но они не осознают, что 
завершается это, как правило, кро-

вопролитием. Ни одна цветная революция 
добром не кончилась. Задача правоохра-
нителей и власти вообще - разъяснить, что 
и кто стоит за такими выступлениями. Поч-
ти все эти люди находятся за рубежом: они 
заранее готовились к такому исходу, по-
нимали, что Лукашенко законными путями 
не отстранить от власти. Вот и пытаются 
использовать какие-то части общества, 
которые проголосовали против, - пробуют 
втянуть их в незаконную борьбу.

Но власть должна меняться только закон-
ными способами. А насилие заканчивается 
очень печально.

Владимир ДЖАБАРОВ: Ольга ГЕРМАНОВА:

ВЛАСТЬ МОЖНО МЕНЯТЬ ТОЛЬКО ЗАКОННО
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НЕ ПУСКАЙТЕ МОЛОДЕЖЬ НА МАЙДАН
ТРИБУНА ДЕПУТАТА
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ПОТРЕБОВАЛИ ПЕРАМЕНАЎ

В ночь на понедельник на улицы вышли сотни протестантов. В результате столкновений 
несколько десятков человек были госпитализированы.



14 - 20 августа / 2020 / № 36 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «СВ»

Александр КОЦ

 ■ Приезд в Минск и арест 33 росси-
ян оказались операцией спецслужб 
Украины. «Комсомольская правда» 
узнала подробности громкой про-
вокации.

29 июля в Минске были задержа-
ны 32 россиянина и один белорус. Их 
окрестили отрядом частной военной 
компании «Вагнер», выдвинули обви-
нения в «приготовлении к участию 
в массовых беспорядках». Большая 
часть этой группы воевала в Донбас-
се на стороне ополчения, и Киев уже 
затребовал их выдачи. Между тем 
комплексная проверка российских 
правоохранительных органов пока-
зывает, что решивших подзаработать 
на охране за рубежом просто исполь-
зовали втемную. Итак, как же эти 33 
богатыря оказались в Минске?

ВЕРБОВКА
По данным нашего источника в рос-

сийских спецслужбах, все началось со 
звонка из Сирии. Некий «Сергей Пе-
трович» обзванивал бывших бойцов 
так называемой ЧВК «Вагнер» с со-
блазнительным предложением пора-
ботать на охране нефтяных объектов. 
При этом на мобильниках действи-
тельно высвечивался код арабской 
республики. Но как выяснилось поз-
же, номер был виртуальным. «Сергей 
Петрович» не жалел времени, обзва-
нивая «солдат удачи» и интересуясь их 
боевым прошлым. Дескать, он должен 
представлять уровень опыта и под-
готовки. Словно тонкий психолог, он 
фактически занимался разведопро-
сом, козыряя событиями и фактами, 
по которым можно было сделать вы-
вод, что это - точно один из боссов 
ЧВК «Вагнера». А то и высокий чин из 
Минобороны. Полковник - минимум!

Один из ветеранов боевых действий 
в Донбассе Артем Миляев (позывной 
«Шаман») так проникся общением, 
что вызвался помочь рекрутировать 
группу для «работы за рубежом». Все 
же серьезно. Тем более что с середи-
ны мая к переговорам подключился 
целый «менеджер по безопасности 
Роснефти» Сергей Викторович Бе-
зинский. У него и почта была якобы 
на домене нефтяной компании.

А пока «Шаман» начал искать до-
бровольцев, обратившись к старому 
знакомому, отставному полковнику 
Российской армии Кривенко, с ко-
торым вместе воевали в Донбассе. 

«Заказчику» нужны были 90 человек - 
кого-то нашел сам полковник, кого-то 
порекомендовал Миляев.

В конце мая «Шаману» предложили 
увеличить группу вдвое - до 180 че-
ловек. Что он и сделал, отправив все 
анкетные данные с фото и реквизи-
тами карт на «адрес «Роснефти» - для 
начисления зарплаты в будущем.

ПЯТЬ ГРУПП
6 июля «Шаман» получил из «Рос-

нефти» пренеприятнейшее известие: 
в Ливии погиб «Сергей Петрович». 
Через несколько дней на него вышел 
новый куратор, позвонив с венесуэль-
ского номера. И ведь Артем Миляев, 
может, даже и пробил его - это в дей-
ствительности номер консульского 
отдела посольства России в Каракасе. 
Вот только это телефон дежурного, 
без возможности исходящих между-
народных звонков.

Новый «куратор Артур» предло-
жил переориентироваться под «про-
екты «Роснефти» - там как раз нужны 
180 человек. Только разбить их надо 
на пять групп. Что и было сделано. 
У каждой - свой командир: «Шаман» 
(Миляев), «Юрич» (Кривенко), «Са-
ныч» (Белик), «Парадокса» (фамилия 
редакции не известна), «Админ» (фа-
милия редакции не известна). Четы-
ре отряда должны были выдвигаться 
в Минск 24 июля, 26 июля, 4 августа 
и 6 августа. Группе «Юрича» предстоя-
ла морская переброска в Венесуэлу.

В первой партии - «Шамана» - бы-
ли преимущественно люди, имев-
шие раньше украинское гражданство 
и повоевавшие в Донбассе. К ней же 
присоединился и  белорус Андрей 
Бакунович, который уже находился 
в Минске. Вылет из столицы Белару-
си по маршруту Стамбул - Гавана - 
Каракас был назначен на 25 июля. 
За десять дней до этого Миляеву на 
электронную почту пришли копии би-
летов на самолет. И вот тут начинает-
ся самое интересное. Неискушенный 
человек решил бы, что их купили за 
наличку в российской туркомпании 
Coral Travel. Но через офис «Турецких 
авиалиний» в Москве было установле-
но, что они приобретались… в Киеве - 
в фирме «Трэвел-сет».

А вот билеты для группы «Саныча» 
покупались другой, но тоже украин-
ской фирмой «Эйр Лайф Логистик».

Пока группа «Шамана» собиралась 

в путь, их билеты в Стамбул были ан-
нулированы и перебронированы на 
30 июля. О чем путешественников 
в известность не поставили. Впрочем, 
пока отряд ехал из Москвы в Минск, 
бронь для большинства ее членов бы-
ла отменена и на 30-е число.

На границе россияне показали свои 
копии билетов и договоров с компани-
ей «РН-Запад». Они нашлись у встре-
чающей стороны - гражданина Бела-
руси Геннадия Кумпана. Он и довез 
ребят до Минска на двух микроавтобу-
сах. Стоит ли говорить, что договоры 
эти - липовые, печати - поддельные, 
а подписавший их руководитель давно 
живет в Самаре.

Размещением россиян в Минске за-
нималась Лариса Николаевна Са-
марина - «сотрудница российского 
посольства в Стамбуле», по совме-
стительству - «специалист «Роснеф-
ти». Она даже прислала свой бейд-
жик с  фотографией, дескать, буду 
вас встречать в Стамбуле. Уже позже 
выяснится, что это фото - с загранпа-
спорта жительницы Донецка Ларисы 
Паренчук, которая к этой истории 
никакого  отношения не имеет. Са-
наторий «Белорусочка» «Самарина» 
забронировала с 24 по 29 июля, объ-
яснив менеджеру, что размещает груп-
пу пассажиров перенесенного рейса, 
о чем те и не подозревали. Да еще 
и задержались на границе, опоздав 
к заселению и перебравшись в отель 
в Минске.

Аккурат перед вылетом 25 июля 
«Шаману» все-таки говорят об отме-
не рейса, давая указание уничтожить 
старые билеты. Полетите, мол, другим 
самолетом 30 июля. Сжигая билеты, 
россияне тем самым уничтожали важ-
ные улики, ниточка от которых при-
вела бы в Киев, куда-нибудь к зданию 
СБУ. Потому и все оплаты в рамках 
проекта «кураторами» проводились 
исключительно наличкой.

ФИНАЛ
Ну а дальше мы все знаем. 29 июля 

группу «Шамана» задерживает бе-
лорусская «Альфа», отдельно вяжут 
 гражданина РБ Бакуновича. А в это 
время взволнованный «Саныч» 
 безуспешно пытается связаться с Са-
мариной. Та рекомендует распустить 
его группу, пока «кураторы решают 
проблему».

Можно констатировать, что украин-
ские спецслужбы умудрились создать 
фейковый проект, в который вовлекли 
180 граждан России, при этом вклю-
чив в первую группу ветеранов войны 
в Донбассе. А учитывая, что СБУ слож-
но заподозрить в самостоятельности, 
за всей этой операцией вполне могут 
торчать уши заокеанских партнеров. 
Тут одним выстрелом бьется сразу 
по нескольким зайцам - вездесущей, 
кошмарной и ужасной ЧВК «Вагне-
ра», рикошетом - по «Роснефти», но 
главное - по российско-белорусским 
отношениям. 

КТО НАШАМАНИЛ «СОЛДАТ УДАЧИ»?

Светлана ПЕТРЕНКО, офици-
альный представитель След-
ственного комитета РФ:

- В Главном 
следствен-
ном управ-
лении СКР 
проводится 
процессуаль-
ная проверка 
обстоятельств, 
в  результа-
те которых 
29 июля это-
го года на 
территории РБ были задержаны 
граждане России. После сбора 
и тщательного анализа всех необ-
ходимых сведений им будет дана 
соответствующая правовая оценка.

ОФИЦИАЛЬНО
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Мария ЗАХАРОВА, официальный представитель МИД РФ:
- Задержание россиян в Беларуси оказа-

лось провокацией со стороны третьего го-
сударства. Неделю как минимум сотрясала 
информационное пространство история с Бе-
ларусью и задержанными 33 гражданами 
России. Это все подавалось чуть ли не спец-
операцией российской стороны по забросу 
своих неких специально обученных людей для 
дестабилизации в соседней с нами стране.

А что оказалось на поверку? Провокация, 
как сейчас выясняется на основе фактов. 
Но неделю же этим люди жили. Неделю все 
это обсуждали, писали статьи, делали выводы, формировалось 
мировоззрение на будущее. Как сложно будет через неделю от-
казаться от этой убежденности, которая сформировалась за эти 
несколько дней.

Российская сторона всегда призывает действовать на основе 
фактов и готова предоставить имеющиеся сведения. И в этой 
ситуации, если бы вот так начали действовать изначально, не 
пришлось бы ждать публикации в «КП». И многое мы сумели бы 
сделать раньше и избежать той турбулентности, которая была.
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Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Посол РФ в Беларуси:
- Мы убеждены в том, что 

информация про провокацию 
СБУ Украины  - обоснована, 
дает точную картину большой 
аферы, которая была заду-
мана как удар по белорусско-
российским отношениям. И то, 
что удалось представить самой 
широкой общественности - ве-
сомые аргументы, которые по-
могают нам сегодня разобрать-
ся со всем, что произошло. Это 
важно. И то, что Следственный комитет России начал 
процессуальную проверку этой ситуации - важно. 
Все это убеждает в том, что  при взаимодействии 
с белорусскими партнерами, с компетентными ор-
ганами республики наши правоохранители найдут, 
возможно, скорое объяснение той очень неприятной 
и абсолютно ненужной - в системе наших отношений - 
ситуации, которую необходимо как можно быстрее 
оставить позади и совместно идти вперед.
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Ни о чем не подозревавших 
людей застали врасплох: сначала 
выманили на территорию соседней 
страны, а потом под благовидным 
предлогом вынудили задержаться.
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перечислят российским медикам, которые по-
могали больным коронавирусом и людям из груп-
пы риска. Об этом заявил премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин на заседании правитель-

ства. Их белорусские коллеги получат аналогич-
ные выплаты. На эти цели бюджета РБ выделили 

3,7 миллиарда (в пересчете на российские рубли).
 Напомним, что в России от коронавируса погибли почти 
500 врачей. Если выяснится, что их смерть связана с выполнением 
трудовых обязанностей, то по указу президента семьи умерших по-
лучат страховые выплаты в размере 2,7 миллиона рублей.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В первый энергоблок БелАЭС 
 загрузили ядерное топливо.

Восемь лет Россия и Беларусь вместе 
строили атомную станцию в Остров-
це. Это самый крупный энергетиче-
ский проект Союзного государства. 
Сейчас в центре внимания - первый 
энергоблок. Еще в мае в Гродненской 
области принимали ценный груз  - 
ядерное топливо. Специально для Бе-
лАЭС его сделали на новосибирском 
заводе химконцентратов. В Островец 
привезли уже в виде готовых тепловы-

деляющих сборок - столько, сколько 
нужно для начальной загрузки. Все 
это время оно находилось в хранили-
ще. Запас времени нужен был, чтобы 
провести контрольные процедуры.

7 августа в активную зону реакто-
ра загрузили первую тепловыделя-
ющую сборку с ядерным топливом. 
Каждая такая весит 571 килограмм 
и состоит из 312 стержней диаметром 
 девять миллиметров и высотой около 
 четырех метров.

- С этого момента реактор считается 
ядерной энергетической 
установкой. После под-
тверждения надежности 
и  безопасности работы 
начнется этап энергетиче-
ского пуска. Блок впервые 
будет включен в энергети-
ческую сеть, - пояснили 
в «Росатоме».

Первое электричество 
от БелАЭС планируют по-
лучить уже осенью.

- Это экологичный, эко-
номически выгодный ис-
точник энергии, который 
обеспечит около 40 про-
центов всей потребности 
страны. Запуск БелАЭС 
придаст значимый им-
пульс развитию других от-
раслей экономики с вне-
дрением инновационных 
технологий, - рассказал 
министр энергетики РБ 
Виктор Каранкевич.

На всех этапах особое 
внимание уделяли безо-
пасности. После Черно-
быльской катастрофы 
в республике лучше дру-
гих знают, какие страш-

ные последствия могут наступить, 
если что-то пойдет не так. БелАЭС - 
станция нового поколения «3+». Ее 
инновационность - в двойной системе 
безопасности. Активной, включаю-
щей автоматику станции, и пассив-
ной. То есть в случае внештатной си-
туации энергоблок охлаждается без 
вмешательства человека.

Энергоблок № 1 Белорусской АЭС 
стал первым блоком новейшего по-
коления, построенным за пределами 
России, подчеркнули в «Росатоме». 
Тем временем в стране обсуждают, как 
грамотнее и эффективнее использо-
вать электрическую энергию.

- Ожидаем новых технологий, новых 

рабочих мест. Беларусь может быть 
одним из первых государств в мире 
и Западной Европе, на постсоветском 
пространстве, которая переходит на 
новый этап зеленой энергетики, - на-
деется заместитель Госсекретаря 
Союзного государства Алексей Ку-
брин.

По оценкам специалистов, атом-
ная станция позволит сократить вы-
брос парниковых газов на десять мил-
лионов тонн в год, заместив до пяти 
миллиардов кубометров природного 
газа и снизив долю использования 
его в производстве электроэнергии 
с 95 до 60 процентов.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

НА ПОЛНУЮ МОЩНОСТЬ КЛЮЧ НА СТАРТ
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Стало известно, какие специали-
сты зарабатывают больше всего.

Cамые высокооплачиваемые вакан-
сии перечислил Роструд. Оказалось, 
это преимущественно мужские специ-
альности.

На первом месте - механики. Они полу-
чают до 250 - 300 тысяч рублей. По дан-
ным базы вакансий «Работа в России», 
таких специалистов ждут в Приморье, 
Якутии, Астраханской, Архангельской, 
Сахалинской, Новосибирской областях. 
Раскошелиться на сотрудников высокой 
квалификации готовы угледобывающие, 
рыбопромышленные, судовые компании. 
Трудиться можно как на «постоянке», так 
и вахтовым методом.

Море - это не только романтика, но 
и шанс жить неплохо. На втором ме-
сте рейтинга - капитаны с зарплатами 
200 - 250 тысяч рублей. Больше всего 
они нужны в Приморье, на Камчатке 
и Сахалине.

От 200 тысяч рублей зарабатывают 
работники горных предприятий. Далее 
идут IT-специалисты с доходом 170 - 200 
тысяч рублей в месяц. Высокий спрос на 
них в крупных городах и регионах - Мо-
скве, Подмосковье, Санкт-Петербурге. 
Учитывая характер работы, срываться 
с малой родины и уезжать в мегаполис 
программистам не всегда обязательно. 
Можно трудиться и удаленно.

- Есть хорошие варианты трудоустрой-
ства для медиков. Вакансии с окладом 
от 100 тысяч руб лей предлагают в по-
ликлиниках Москвы, Санкт-Петербурга, 
Ямало-Ненецкого автономного округа, 
Якутии, Камчатского и Забайкальского 
краев, - рассказывают в Роструде. - Там 
нужны стоматологи, онкологи, терапев-
ты, акушеры-гинекологи, анестезиологи-
реаниматологи.

В Беларуси, по информации Нацстата, 
около трети граждан получают зарплату 
от 30 до 45 тысяч (в пересчете на россий-
ские рубли). Больше всего зарабатывают 
айтишники, а также представители фи-
нансовой сферы и изобретатели.

ЛУЧШЕ ГОР МОЖЕТ БЫТЬ ТОЛЬКО МОРЕ РЕЙТИНГ ЦИФРА НОМЕРА

Физический запуск АЭС наконец состоялся.

Островецкая станция - результат совместной 
работы российских и белорусских атомщиков.
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ФОТОФАКТБЕСЦЕННЫЙ «БУЛЫГАН»
Самый крупный цветной ал-

маз в России добыли на якут-
ском месторождении «Эбелях». 
Уникальная находка потянула на 
236 карат - специалисты считают, 
что возраст драгоценного камня 
необычного желто-коричневого 
цвета составляет от 120 до 230 
миллионов лет. Пока неясно, что 
с ним будут делать дальше: про-
дадут в неизменном виде или сна-
чала сделают огранку.

Время от времени северо-
якутское месторождение под-
брасывает сюрпризы: например, 
в 2017 году здесь за месяц об-
наружили сразу три необычных 
алмаза  - желтый, пурпурный 
и розовый. А в 2019-м тут наш-
ли настоящую «Жар-птицу» - так 
назвали бриллиант солнечного 
цвета массой 20,69 карата.

9
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Софья КОЛЕСОВА

■■ Пандемия■ сильно■ ударила■ по■
бизнесу.■Но■есть■здесь■и истории■
предпринимательского■успеха.

КАК ЖЕ ТЕБЕ ПОВЕЗЛО
По данным рейтингового агентства 

Moody’s, лучше всего кризис перенес-
ли представители фармацевтики, те-
лекоммуникаций, продуктовые сети, 
производители упаковки и переработ-
ка мусора. Также сейчас, конечно, хо-
рошее время для тех, кто доставляет 
хлеб насущный и другие товары на 
дом.

- Естественно, возросло количество 
продавцов, которые стали уходить 
в онлайн-торговлю. например, у служ-
бы доставки еды menu.by количество 
заказов возросло на 20 - 30 процентов. 
У продавцов продуктов питания оно 
увеличилось в среднем в три раза, - от-
мечает директор■Ассоциации■пред-
приятий■онлайн-торговли■Беларуси■
Артур■Карпович.

Важно, безусловно, и то, что имен-
но ты продаешь. В период изоляции 
несколько товаров пользовалось осо-
бенной популярностью.

- По интернет-магазину «Е-доставка» 
самый большой прирост в продажах 
в марте показали антисептики. По 
сравнению с февралем объемы здесь 
выросли в  пятнадцать раз. Пред-
приятие «Фармлэнд», например, из-
за этого перешло на круглосуточное 
производство лекарственных средств. 
Трудились в три смены. В интернет-
магазине «Гипермолл» заметили яв-
ный рост по продажам туалетной бу-
маги на 87 процентов, - перечисляет 
артур карпович.

неплохой идеей бизнеса стала реа-
лизация по интернету готовых про-
дуктовых наборов. Здесь заказы уже 
заранее сформированы и состоят из 
товаров первой необходимости: кру-
пы, макароны, чай, кофе, сахар, кон-
сервы, мыло, туалетная бумага, зубная 
паста.

Еще в рост пошло все, что связано 
с домашним фитнесом: разные при-
ложения, видеоуроки, спортивные тре-
нажеры. Так, на Avito спрос на гантели 
и штанги увеличился во время эпиде-
мии почти на сорок процентов, а на 
коврики для йоги - на треть.

Данные сайтов YouDo, Avito, «Яндекс.
Услуги» свидетельствуют о росте зака-

за клининговых услуг, которых только 
в марте стало на 20 - 40 процентов 
больше. Ведь никогда еще слова о том, 
что чистота - залог здоровья, не вос-
принимались так буквально.

из-за массового перевода людей на 
удаленку распространение получила 
аренда компьютерной техники. По-
купать компьютеры, ноутбуки и прин-
теры для многих дорого. к тому же 
предстоит возвращение в офис, так что 
большие траты ни к чему. а тут в сред-
нем за 200 - 300 рублей в день можно 
взять напрокат то, что тебе нужно.

Я ВАС УДАЛЯЮ!
TDI Group - это рекламное агент-

ство. Его офисы есть в России и в Бе-
ларуси. В штате больше ста человек. 
из-за коронавируса всех перевели на 
удаленку.

- Пришлось уходить в диджитал, 
активнее заниматься интернет-
продвижением. Сейчас это наиболее 
эффективные стратегии. Разработали 
платформу, на которой можно сделать 
онлайн-мероприятия. Ведем перегово-
ры с event-агентствами разных стран, 
которые хотят сотрудничать с нами, - 
рассказывает управляющий■партнер■
TDI■Group■Дмитрий■Прибыш.

на вопрос о том, планирует ли 
в будущем возвращать сотрудников 
в офис, он говорит, что пока не зна-
ет. мнение коллектива здесь разде-
лилось. Половина хочет продолжать 
трудиться из дома, а другая мечтает 
вернуться на рабочее место.

нашла спасение в онлайн и фитнес-
индустрия. Раньше Fitmost продавал 
единые абонементы, с которыми было 
можно посещать разные спортклубы 
в одиннадцати российских городах.

- С закрытием фитнес-центров ре-

шили запустить онлайн-направление. 
Понимали, что многие в индустрии 
будут организовывать такие классы, 
и решили собрать их на одной пло-
щадке. Теперь у нас можно приоб-
рести абонемент на дистанционные 
тренировки. Также сделали акцент 
на квалифицированных инструкто-
рах из москвы и Санкт-Петербурга, 
чтобы дать возможность людям из 
любого уголка страны и за ее преде-
лами позаниматься у них. недавно 
распространили свою программу и на 
страны СнГ: Беларусь, Украину, казах-
стан. В результате удалось сохранить 
часть клиентов и даже приобрести 
новых. онлайн однозначно оста-
нется, так как нам кажется это 
логичным дополнением к су-
ществующим очным услугам. 
к тому же многие люди уже 
попробовали и поняли, что 
такие тренировки  - не 
так страшно и неудобно, 
как кажется снача-
ла, - рассказывает 
о новой бизнес-
модели генди-
ректор■компа-
нии■ Fitmost■
Александра■
Герасимова.

Стало раз-
виваться и еще 
одно интересное на-
правление - врач на 
дом. По поликлиникам 
сейчас ходить небезо-
пасно, а тут специа-
лист приходит лично 
к  пациенту. Разуме-
ется, набор процедур 
и оборудования, кото-
рое можно привезти 

с собой, ограничен, но услуга оказа-
лась востребована.

особо отчаянным цирюльникам 
никакая эпидемия нипочем. они 
все время выезжали к клиентам 
на дом или принимали их у се-
бя. некоторые парикмахерские 
организовали доставку наборов 

для самостоятельного 
окрашивания волос. 

В нем - расходные 
материалы и  по-
дробная инструк-
ция.

Увеличить про-
дажи можно вы-

пуском продукции 
на злобу дня. и это 

не только санитайзе-
ры с туалетной бумагой. на-
пример, компания Molotov 
Custom из Перми стала де-
лать новую линейку футбо-
лок с изображением корона-
вируса.

Азат ГАЗИЗОВ, первый вице-
президент «Опоры России»:

- компании, которые до корона-
вируса работали онлайн, остались 
на том же уровне или получили 
дополнительный толчок разви-
тия. В частности, это относится 
к онлайн-образованию. офлайн-
бизнес тоже стал пробовать такие 
форматы: например, рестораны 
начали делать доставку блюд. еще 
один сегмент, который теперь ак-
тивно развивается, - это онлайн-
игры. раньше делали игру, а потом 
обязательно вкладывали деньги 
в ее раскрутку. сейчас последний 

момент практически пропускается, 
поскольку любая игрушка и так ста-
новится востребованной.

Думаю, после эпидемии станут 
очень нужны коворкинги и неболь-
шие помещения коммерческой не-
движимости. Дело в том, что в рос-
сии фирма должна быть физически 
привязана к какому-то офису, юри-
дическому адресу. Это требование 
налоговой инспекции. сейчас, ис-
пробовав онлайн-формат, многие 
поняли, что нет необходимости воз-
вращаться в офисы. таким компа-
ниям будет достаточно арендовать 
помещение в 8 - 10 квадратных ме-

тров, чтобы удовлетворить требо-
вание налоговой, а все остальное 
уйдет в онлайн. Для такой цели по-
дойдут мини-офисы, а для встреч 
сотрудников - коворкинги.

предполагаю, что после эпиде-
мии закроется около миллиона ма-
лых и средних предприятий. Это 
примерно пятнадцать процентов 
от зарегистрированных на начало 
года компаний. проблема здесь 
не только в пандемии, но и в том, 
что резко снизилась покупательная 
способность населения. Это очень 
важно для бизнеса: чтобы у потре-
бителя в кошельке что-то было.

Во время коронавируса олигархи стали богаче. 
больше всего свой капитал нарастили основатель 
интернет-платформы Amazon Джефф Безос, 
создатель соцсети Facebook Марк Цукерберг 
и глава Tesla Илон Маск. их состояние выросло до 
150, 87 и 36 миллиардов долларов соответственно.

совокупный капитал российских богачей увели-
чился за это время с 392 миллиардов долларов до 
454 миллиардов. В тройке лидеров глава «Норнике-
ля» Владимир Потанин (19,7 миллиарда долларов), 
совладелец Новолипецкого металлургическо-
го комбината Владимир Лисин (18,1 миллиарда 
долларов), председатель правления «Новатэка» 
Леонид Михельсон (17,1 миллиарда долларов).

на форумах бизнесмены говорят 
о наболевшем: как выжить и не разо-
риться. мы собрали несколько советов 
предпринимателям.

 ● не жадничать. Делать скидки на 
свою продукцию. организовывать бес-
платные доставки.

 ● помнить, что любой кризис - это 
возможность роста! поэтому речь 
должна идти не о выживании, а об 
экспансии и расширении. такая стра-
тегия выигрышна. расширение в такой 
период всегда самое дешевое.

 ● Это хороший повод избавиться от 
неэффективных кадров. Высвобож-
денные средства можно пустить на 
развитие.

 ● Делая доброе дело или созда-
вая инфоповод для обсуждения, вы 
привлекаете к себе внимание. В ре-
зультате получаете хороший приток 
 аудитории. Возьмите на вооружение 
пример компании Lush. производи-
тель косметики объявил, что любой 
человек может зайти в их магазины, 
чтобы вымыть руки.

 ● главное - руководствуемся извест-
ной рекомендацией карлсона: «спо-
койствие, только спокойствие».

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ

«спокоЙстВие, 
толЬко спокоЙстВие»

Вопрос на миллиарД
поВысится спрос на коВоркинги ПОсЛЕдсТвия
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Zoom ДАЕм,  
чТО ПОЛУчиТСЯ

Еще прошлой осенью никто не знал, 
что такое коронавирус. А теперь он 
настолько известен, что с принтами 
на эту тему стали выпускать одежду.

КАПиТАЛ

Эпидемия стала временем 
расцвета для курьерских служб.

Molotov.ru
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Мария ГРИШИНА

■■ Пока■коронавирус■не■со-
бирается■ поднимать■ «бе-
лый■флаг»,■многие■россий-
ские■регионы■постепенно■
восстанавливают■ работу■
своих■производств■и вновь■
налаживают■торговые■от-
ношения■ с  соседями.■ Ка-
релия■ в  непростой■ пери-
од■не■только■сумела■войти■■
в топ-10■по■росту■промыш-
ленности,■но■даже■увеличи-
ла■товарооборот■с Белару-
сью■почти■вдвое.

два в одном
За несколько дней до по

ездки прошла новость: Рес
публика Карелия ужесточила 
въезд изза пандемии. Жур
налистам пришлось сдавать 
тест на коронавирус, а перед 
каждой встречей на высоком 
уровне  проходить масочный 
контроль. Несмотря на это, 
Петрозаводск встретил нас 
редким для него солнцем 
и теп лой погодой.

Для первой после каран
тина рабочей поездки Гос-
секретаря■Союзного■госу-
дарства■Григория■Рапоты■
выбрали Карелию.

 С Беларусью у нас очень 
давние дружественные от
ношения, к  которым есть 
определенные объективные 
предпосылки,  сказал глава■
Карелии■Артур■Парфенчи-
ков.  Так уж получилось, что 
в силу исторических реалий 
после Великой Отечествен
ной войны многие сябры 
приехали на постоянное ме
сто жительства в Карелию…

 У вас ведь тоже есть бело
русские корни,  перехватил 
Рапота.

 Да, все верно, я сам при
мер этих реалий,  улыбнул
ся губернатор.  У меня отец 
в начале 60х после целины 
приехал в  Карелию из Го
мельской области на лесоза
готовки. Встретил здесь маму 

и остался. И я, получается, 
наполовину белорус, а напо
ловину  карел.

Артур Парфенчиков на
помнил, что в 2018 году он 
с  Президентом■ Беларуси■
Александром■ Лукашенко 
обсуждал возможности на
растить взаимные постав
ки, причем до конкретной 
отметки  сотни миллионов 
долларов.

 Объем товарооборота рас
тет, но мы пока еще далеки 
от этих намеченных точек. 
Сейчас цифры в  пределах 
12,5  миллиона долларов, 
хотя за пять месяцев 2020 
года у  нас прибавка в  45 
процентов. В значительной 
степени сам бизнес проявлял 
инициативу. И, думаю, потен
циал гораздо выше, чем се
годняшние показатели. Ведь  
с  Беларусью нам сложнее 
найти те отрасли и направ
ления, где мы бы не мог
ли сотрудничать,  заверил 
 губернатор.

Что примечательно   та

кой рост торгового сотруд
ничества стороны показали 
во время пандемии, когда 
многие эксперты говорили 
о кризисе для производств 
и предприятий. На этот счет 
у главы региона свои пред
ставления:

 Наша экономика откры
та. Мы с начала пандемии не 
останавливали производство 
и строительство, достаточно 
быстро вновь открыли торго
вые центры. У нас не работа
ют сегодня скорее единичные 
позиции. Не знаю, какие бы 
показатели были без панде
мии.

По ГамБУРГСКомУ 
маРШРУТУ
Особый интерес с экономи

ческой точки зрения для Ка
релии, по мнению Григория 
Рапоты, представляет про
ект высокоскоростной ма
гистрали СанктПетербург  
Гамбург.

 Так же, как и руководство 
Республики Карелия, мы счи

таем, что развитие двусторон
них отношений, внутренней 
экономики в значительной 
мере будет зависеть от того, 
насколько опережающими 
темпами будет строиться 
инфраструктура. Нельзя го
ворить о развитии региона, 
страны, международных от
ношений без развитых, соот
ветствующих критериям ХХI 
века дорожных сетей,  отме
тил Григорий Рапота.

Он добавил, что прибли
жение западных инвесторов 
к региону несомненно созда
ет дополнительные возмож
ности для его развития.

 Любой регион заинте
ресован, чтобы к нему при
шла высокоскоростная ма
гистраль,  согласился Артур 
Парфенчиков.  Транспорт  
это все.

на СЕвЕРном 
ФРонТЕ
Уже совсем скоро в Минске 

и области состоится Форум 
регионов России и Беларуси, 
и Карелия вовсю готовится 
к нему. Глава республики по
обещал  привезет на форум 
полную программу. Карелия 
представит не только эконо
мические, но и гуманитар
ные проекты.

 Сейчас много говорят 

о Ржевском мемориале,  вы
разил восхищение недавно 
открывшимся памятником 
Артур Парфенчиков.   Но 
хочу напомнить, что и наша 
северная земля была местом 
ожесточенных боев во вре
мя Великой Отечественной 
войны.

К тому же на Карельском 
фронте погибло много вы
ходцев из Синеокой. Поэто
му на секции Форума регио
нов про объединение усилий 
по противодействию фаль
сификации вклада народов 
Беларуси и России в Победу 
руководство российского ре
гиона планирует обменяться 
информацией по тем воинам, 
погибшим на территории Ка
релии, которых призвали на 
фронт из Белорусской ССР.

 Вопрос только один, он 
всем понятен… Во время 
пандемии сложно прогно
зировать, даже в  пределах 
месяца. Даже у  нас в  этом 
году отмечается 100летие 
Карелии, но все масштабные 
мероприятия мы отменили. 
Надеемся, что в ближайшие 
два месяца по организации 
все определится, и мы обя
зательно и с удовольствием 
приедем в республику. Это 
даже не обсуждается,  доба
вил Парфенчиков.

 ● 23 тысячи белорусов проживают на территории карелии, 
они занимают третье место по численности этнических групп 
рес публики после русских и карелов.

 ● 38 процентов территории карелии находится в арктиче-
ской зоне.

 ● 12,4 миллиарда долларов - товарооборот между карелией 
и беларусью по итогам 2019 года, из которых 4,6 миллиона 
долларов - поставки региона в синеокую, а 7,8 миллиона - 
импорт из беларуси в карелию.

статистика
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миллионы - 
заПРоСТо

В пресс-туре, организованном Постоянным 
Комитетом СГ, журналистам показали 
главную достопримечательность 
Карелии - Валаамский монастырь. 
Обитель занимает целый архипелаг 
островов Ладожского озера.

Полярное сияние можно увидеть  
не только на Кольском полуострове  
и плато Путорана - в Рускеале оно играет 
на стенах бывших шахт круглый год.
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■■ Несмотря■на■то,■что■бли-
жайшие■ соседи■ у  россий-
ского■региона -■Финляндия■
и  Швеция,■ по-настоящему■
крепкие■отношения■сложи-
лись■с братской■республикой.■
Объединяет■их■история,■при-
рода■с обилием■лесов■и озер,■
а■еще -■один■из■самых■круп-
ных■российско-белорусских■
проектов.

ПОВЕЛИТЕЛИ ПОЛЕЙ
В уши бьют звуки завода, 

крики рабочих, гул техники..., 
но никакой суеты нет - работа 
идет строго по плану. Первое 
впечатление было обманчиво - 
довольно скромные заводские 
корпуса на окраине Петроза-
водска не выглядели впечатля-
ющими. Но вот внутри масштаб 
производства «Амкодор-Онего» 
чувствуется.

Еще на встрече с госсекре-
тарем Артур■ Парфенчиков 
много говорил про машино-
строительный завод лесоза-
готовительной техники. Это 
один из самых прорывных, 
масштабных и перспективных 
совместных проектов для на-
ших стран. В Карелии он при-
обрел особое значение, ведь 
располагается производство 
на месте бывшего Онежского 
тракторного завода, с которо-
го, можно сказать, начиналась 
история столицы республики. 
Машины этого легендарного 
предприятия бороздили поля 
всего СССР. Их даже поставляли 
в другие государства. Теперь 
же эстафету принимает бело-
русский брат. Первые машины 
«Амкодора» вышли с конвейера 
в марте этого года.

Проект изначально поддержа-
ли в правительстве России. А на 
Форуме регионов в прошлом го-
ду в Петербурге подписали ин-
вестиционный контракт на де-
сять лет о развитии совместного 
производства узловой сборки. 
Масштабы серьезные - до тыся-
чи единиц техники в год. Пока 
завод только набирает оборо-
ты, но, когда выйдет на плани-
руемый уровень, здесь будет не 
меньше пяти сотен специали-
стов, а в перспективе - в два раза 
больше. Причем с подготовкой 
кадров дела обстоят серьез-
но - абы кого на производство 
пускать нельзя. Все проходят 
обучение на аналогичных пред-
приятиях Беларуси - и молодые, 
и опытные специалисты трудят-
ся бок о бок.

- Активно работаем в вопро-
сах лесного хозяйства, здесь 
белорусский опыт очень ин-
тересен,  - заявлял глава Ка-
релии. - Был на заводах «Ам-
кодора» в  РБ  - конечно, это 
современное, мирового уровня 
производство с роботизацией 
и специалистами высочайшей 

компетенции. Наше сотрудни-
чество идет комфортно. Чув-
ствуем поддержку и делаем все 
возможное, чтобы проект в ин-
тересах и России, и Беларуси 
развивался и дальше.

ПО БОЛОТУ,  
сЛОВнО ПО ЛЬДУ
Производят здесь харвестеры 

и форвардеры. Первый - неза-
менимый помощник в лесоза-
готовках. Ведь один харвестер 
заменяет собой целую бригаду 
рабочих. Ему не страшны ни 
болото, ни грязь, ни снег, а по 
неровной дороге он скользит, 
словно на коньках по байкаль-
скому льду. Форвардер уже ра-
ботает на подхвате - он сорти-
рует, собирает и вывозит весь 
спиленный материал, в  том 
числе огромные бревна. Что 
самое главное - комплект отече-
ственных харвестера и форва-
дера стоит около 40 миллионов 
рублей, а вот у иностранцев его 
можно купить не дешевле 70 
миллионов. При том, что наши 
«работяги» ничем не уступают 
западным «коллегам».

- Это абсолютно перспектив-
ный проект. Производство, ду-
маю, по объему и сложности 
будет номер один в Карелии. 
Самое главное, что продукция 
уже сейчас востребована в Рос-
сии, - отметил Рапота.

- Еще планируем поставлять 
на экспорт, - добавил гендирек-
тор■«Амкодора-Онего»■Сергей■
Гайтюкевич. - У нас есть ре-
шение Минпромторга - наша 
тяжелая техника пойдет на экс-
порт в Аргентину, Латинскую 
Америку, где диаметр деревьев 
от 70 см и выше. К тому же ма-
шины незаменимы в Сибири, 
на Дальнем Востоке.

- Сотрудничаем как раз в рам-
ках Союзного государства,  - 
рассказал глава предприятия, 
проводя экскурсию по цехам. - 

Гидравлические узлы и кабины 
будут приходить к нам из Бела-
руси, а мы изготовим рамные 
конструкции, мосты тандемные 
с «нуля». Полный цикл. Ведь 
если в Синеокой есть новый за-
вод, который делает хорошую 
гидравлику - почему не поль-
зоваться его услугами.

- Где легче организовать и ве-
сти производство - в Карелии 
или в Беларуси? - спрашиваю 
гендиректора.

- Не вижу принципиальной 
разницы. Везде трудолюбивые 
люди, везде есть помощь вла-
стей. Кстати, сыграло роль, что 
мы остались на Онежском трак-
торном заводе. Ведь сначала 
смотрели и другие площадки по 
стране, но подход к инвесторам 
собственника подкупил, - от-
ветил он.

Действительно, многие регио-
ны сражались за то, чтобы этот 
проект локализовать у себя.

- К примеру, руководство 
«Амкодора» вело переговоры 
с Вологодской областью, с Ека-
теринбургом, - раскрыл детали 
вице-премьер■правительства■
Республики■Карелия■по■во-
просам■экономики■Дмитрий■
Родионов. - Мы же с 2018 года 
выбрали новый курс и поменя-
ли инвестиционное законода-
тельство и существенно расши-
рили линейку мер поддержки 
такого рода производств. Бла-
годаря чему нас и выбрали. Мы 
с «Амкодором» идем рука об ру-
ку, все вопросы решаем вместе.

границы в курортные регионы планеты постепенно на-
чали приоткрывать для россиян. но многие все равно 
опасаются лететь за рубеж. зато люди заново распробо-
вали отечественные места для отдыха. особенно такие 
невероятные природные уголки, как карелия.

- у меня, кстати, сын уже третий год подряд ездит от-
дыхать сюда. не на юг, а в карелию. недавно для себя ее 
открыл и теперь приезжает с женой и ребенком, - вспомнил 
григорий рапота.

- понимаем, здесь перспективы даже не нужно доказы-
вать - они очевидны. уникальный край, самое главное - 
разный. республику можно поделить на несколько районов. 
сейчас активно развивается приладожье, закончилось 
строительство автомобильной дороги, так что теперь из 
северной столицы получится добраться до этих мест за 
три часа неспешной езды.

планируется и развитие трансграничного туризма с фин-
скими партнерами. но перспективы есть и на беларусь.

- с александром лукашенко обсуждали, что хорошо бы 
с учетом развития авиасообщения запустить прямой рейс 
минск - петрозаводск. у нас как раз появляется новый 
аэропорт, взлетная полоса подходит под международные 
стандарты. такой рейс нужен хотя бы потому, что многие 
жители карелии, у кого есть родственники в беларуси, 
просят об этом. Желающих много. Думаю, что и белорусы 
с радостью бы посещали карелию, особенно летом, - по-
делился мыслями парфенчиков.

проблема, как выяснилось, только одна - коммерче-
ская. карелия уже предложила «белавиа» и российским 
перевозчикам проработать такой формат. В том числе 
и возможность каботажа минск - санкт-петербург - пе-
трозаводск. но по этой схеме могут летать только рос-
сийские авиакомпании, а прямой рейс не факт, что будет 
окупаться. поэтому инициатива пока остается в подве-
шенном состоянии.

- В свое время занимался строительством железных, 
автомобильных и авиационных дорог. есть одно правило: 
хорошая дорога притягивает пассажиров, - поспешил при-
ободрить руководство карелии григорий рапота. - никогда 
не можем точно предположить пассажиропоток. между 
санкт-петербургом и москвой запустили «сапсан» - не 
рассчитывали на такой спрос. он раза в три-четыре боль-
ше планировавшегося. плюс недавно подписали согла-
шение о взаимном признании виз, что очень важно. Это 
означает, что иностранец, получивший белорусскую визу,  
автоматически может въехать в рФ через международные 
пункты пропуска. если чем-то можем помочь в этом пла-
не - готовы это сделать. у нас есть коллегия министерств 
транспорта россии и беларуси. Вынесете этот вопрос там 
на обсуждение, я готов поддержать. там возражений не 
будет.

- обязательно выступим с инициативой на коллегии, для 
нас это очень важно, - ответил парфенчиков.

ХороШая Дорога  
притягиВает пассаЖироВ

ТУРИЗМ

СПРАВКА «СВ»
В 2020 году Республика Ка-

релия и Республика Беларусь 
могут праздновать 25 лет 
дружбы - столько лет назад 
было положено начало их 
экономическим, социальным 
и культурным связям. В дека-
бре 2018 года делегация пра-
вительства Карелии во главе 
с Артуром Парфенчиковым 
приехала в Беларусь и встре-
тилась с президентом стра-
ны Александром Лукашенко. 
Тогда же стороны определи-
ли план сотрудничества на 
2019 - 2021 годы.

ХарВЕсТЕр  
с ОнЕжскИХ БЕрЕгОВ
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Григорий Рапота и Артур Парфенчиков обменялись при встрече  
лучшими подарками - книгами. Главе края вручили  
летопись о битве подо Ржевом.

 ✒ 19 миллиардов рублей стоит проект «амкодор-онего».
 ✒ 500 рабочих мест планируют создать.
 ✒ 55 тысяч рублей - средний уровень зарплаты на предприятии.
 ✒ 150 миллионов рублей - объем осуществленных инвестиций 

в 2019 году.

СОВМЕСТНОЕ ПРОИЗВОДСТВО

Запчасти для будущей 
«грозы лесов» привозят 
из Синеокой, а здесь уже 
собирают саму махину - 
настоящий союзный проект.
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Евгения 
ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Еще лет десять на-
зад популярными стано-
вились музыканты, 
попадавшие в  чарты 
радиостанций. Сегодня 
миром правят те, кто на 
первом месте в  чартах 
TikTok, Shazam, Яндекс.
Музыки. И рулят там не 

только исполнители из 
РФ, но и сябры.

И если многих преж-
них лидеров можно бы-

ло обидно, но в общем-то 
справедливо назвать «поп-
сой», то сегодняшние куми-
ры - зачастую интеллигент-
ные и, каждый на свой лад, 
креа тивные ребята. Вдум-
чивые тексты, нетриви-
альные мелодии и интерес 
к СССР и перестройке. И на 
первом плане, кстати, не 
только в музыке, но и в ки-
но, талантливые белорусы.

Интересно, что из других 
постсоветских республик 
такого количества успеш-
ных музыкантов еще поис-
кать. О том, как сложилась 
эта ситуация, в разговоре 
с «СВ» порассуждал музы-
кальный критик Павел 
Сурков:

- Белорусам позволили 
выйти на первый план бли-
зость к Европе и некоторая 

сепаратность от того боль-
шого и отчасти безумного 
мира, который называется 
«современной российской 
поп-музыкой». Ребята, ко-
торые в первых строчках 
чартов, ра-
ботают на 
принципи-
ально важ-
ном стыке: 
они рядом 
с  доволь-
но бурным музыкальным 
миром Восточной Евро-
пы, где происходит мно-
го всего прогрессивного 
и интересного, но в то же 
время видят, что проис-
ходит в российской музы-
ке, и могут позволить себе 
в своем «мирке» спокой-
но экспериментировать. 

 Записываться, сочинять 
и выдавать результат.

Вот тот же Тима Бело-
русских. Его модное зву-
чание  - как раз оттуда, 
из Восточной Европы, из 

внутренне-
го диалога, 
к о т о р ы й 
в  самом 
музыканте 
происходит. 
Он слушает 

образцы западной музыки, 
но при этом ориентирует-
ся и  на «нашу» публику. 
Многие белорусские музы-
канты включают в клипы 
ковры и прочую советскую 
эстетику. В их стране со-
ветские ковры и  румын-
ские стенки вы встретите 
во многих квартирах. Этот 

антураж спокойно переез-
жает и в клипы. Такая ми-
лая ностальгийка, псевдо-
винтаж. В  конце концов 
еще и забавно.

Что касается Рыжего, 
чье творчество исполь-
зовала группа «Молчат 
Дома», он  - голос 90-х. 
Активно зазвучал после 
трагической гибели. Герои, 
которых с нами нет, всег-
да привлекательнее. К то-
му же у Рыжего отличные 
музыкальные стихи. Вот 
этот флер свободы 90-х, по-
этического эксперимента 
и силы слова сделали свое 
дело. Опять же мы все - из 
СССР (а Беларусь оттуда, 
считайте, и не выходила). 
Отсюда и псевдоносталь-
гическая эстетика.

РОССИЙСКИЙ
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НОВОЕ РАДИО
 ✒ Полина Гагарина - «Небо 

в глазах».
 ✒ Intelligency -August.

TIKTOK
 ✒ Россиянка Дора  - песня 

«Дорадура».
 ✒ Белорусы «Молчат До-

ма» - хит «Судно».
YOUTUBE
 ✒ Little Big   -  Uno, 

Hypnodancer, Skibidi.
 ✒ Тима Белорусских - 

«Витаминка».

SHAZAM
 ✒ Макс Корж - «Малолетка».
 ✒ Intelligency - August.

ЯНДЕКС.МУЗЫКА
 ✒ Клава Кока - «Краш».
 ✒ Intelligency - August.

APPLE MUSIC
 ✒ Little Big  - Uno, Hypno-

dancer, Skibidi.
 ✒ Элджей - «911».

GOOGLE PLAY
 ✒ Клава Кока - «Краш».
 ✒ Тима Белорусских - «Мо-

крые кроссы», «Незабудка», 
«Витаминка».

ОДНОКЛАССНИКИ
 ✒ ANIVAR  - «Любимый 

человек».
 ✒ Тима Белорусских - 

«Незабудка».

ВКОНТАКТЕ
 ✒ Алишер Моргенштерн  - 

«Вот так».
 ✒ Макс Корж - «Небо помо-

жет нам». SPOTIFY
 ✒ Моргенштерн & Эл-

джей - Cadillac.
 ✒ «Молчат Дома» - «Судно».

РУССКОЕ РАДИО
 ✒ Полина Гагарина - «Небо 

в глазах», «Смотри».
 ✒ Тима Белорусских - 

«Незабудка».

ШАНСОН
 ✒ Алена Петровская - «Ря-

бина черная».
 ✒ Иван Нигруца  - «Дым 

сигарет».
LOVERADIO
 ✒ Клава Кока - «Краш».
 ✒ Intelligency - August.

ЕВРОПА+
 ✒ Мари Краймбрери - «Пря-

талась в ванной».
 ✒ Intelligency - August.

АВТО-
РАДИО
 ✒ «Руки 

вверх» - «Ког-
да мы были 
молодыми».

 ✒ Дмитрий Колдун - 
«Корабли».

ДОРОЖНОЕ РАДИО
 ✒ Игорь Николаев  - «Раз-

говоры по душам».
 ✒ Дмитрий Колдун - 

«Граффити».

ТНТ MUSIC
 ✒ Клава Кока - «Краш».
 ✒ Тима Белорусских - «Аль-

фа и Омега» .

НАШЕ РАДИО
 ✒ «Сплин»  - «Воздушный 

шар».
 ✒ «БИ-2» - «Депрессия».

DFM
 ✒ Zivert - «ЯТЛ».
 ✒ Intelligency - August.

ХИТ ФМ
 ✒ CreamSoda ХЛЕБ - «Плачу 

на техно».
 ✒ Intelligency - August.

Последний месяц 
лета у белорусских 
ребят из Intelligency 
получился и в музыке, 
и в жизни жарким.

SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С РОССИЙСКИМИ 

И БЕЛОРУССКИМИ АРТИСТАМИ - 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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Intelligency - August.

НАСТУПИЛ ИНТЕЛЛИГЕНТНЫЙ «АВГУСТ»

ЧЬИ ХИТЫ СЛУШАЮТ В ЧАРТАХ
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Клава КоКа
предприимчивая 24-летняя де-

вушка из екате-
ринбурга разры-
вает топ-чарты. 
первую песню 
написала в 8 лет. 
играет на семи 
инструментах. 
недобрав всего 
балл для посту-
пления во Вгик, 
не расстрои-
лась и ринулась 

в ранХигс (российскую академию на-
родного хозяйства и госслужбы при пре-
зиденте рФ). но по-прежнему грезила о ка-
рьере певицы. стала ведущей шоу «орел 
и решка» на «пятнице». на этом же канале 
ее песню сделали саундтреком к третьему 
сезону реалити-шоу «пацанки». на днях 
клава стала еще и ведущей программы 
«DFM Danc чарт» на муз-тВ. с 2015 года 
сотрудничает с лейблом Тимати Black Star 
Inc. яркие образы клаве создает сестра-
стилист. у певицы невероятные амбиции 
и такое же будущее.

ХИТ-ПАРАД
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НЕКИЕ КлоНЫ,  
МолЧаЩИЕ ДоМа И SKIBIDI

LIttLe BIg
сатирическая арт-

коллаборация, как 
сами себя именуют, 

не сбавляет оборотов. группа 
удерживается в первых строч-
ках интернет-чартов вот уже 
семь лет. если бы не пандемия, 
Little Big поехали бы от рос-
сии на «евровидение». группа 
появилась на свет в 2013 году 

в петербурге. «Выстрелили» 
в YouTube с клипом Every Day 
I’m Drinking. заявили о себе 
1 апреля, тем самым предо-
пределив сатирический путь. 
конек Little Big - шутить над 
стереотипами о русских людях.

- то, что играем, - новая фор-
мация рок-музыки, - убежден 
Илья Прусикин.  - клипам 
свойственен гротеск, и они на-

целены на вирусное распро-
странение.

В нынешнем составе груп-
пы - основатель и вокалист 
илья «ильич» прусикин и Со-
фья Таюрская. клип к мега-
хиту «литлбигов»  - Skibidi  -  
побил рекорды на YouTube. 
трек признали платиновым. 
В  прошлом году группа, по 
данным журнала Forbes, во-
шла в число долларовых мил-
лионеров.

InteLLIgency
судя по названию, должна быть скромной группой, 

однако не думает стоять в сторонке и теребить платочки. 
В 2020 году коллектив во всех хит-парадах. особенно лю-

бят песню August. тиктокеры над ней поиздевались. британский 
актер Бенедикт Камбербэтч пришел на шоу к американскому 
телеведущему Джимми Фэллону (тот ведет шоу, по которому 
сделали кальку - наш «Вечерний ургант»), и оба станцевали под 
припев August. тиктокеры же этот короткий фрагмент поставили 
на повтор и смонтировали в 10-часовое видео! «интеллигенты» 
появились на свет 9 мая 2013 года. Это четыре парня: Всево-
лод Довбня, Юрий Тарасевич, Евгений Мурашко и Михаил 
Станевич. стиль, в котором играют, «интеллигенты» называют 
уличным техно-блюзом, а иногда и джазом.

БЕЛОРУСЫ

МаКс Корж
можно подумать, что Корж  - 

вкусный псевдоним певца. но - 
нет: это настоящая фамилия. мо-

лодой человек родился в городе лунинец 
под брестом. из-за увлечения музыкой 
бросил учебу в бгу. прославился Вкон-
такте. Воззвал к небесам песней «не-
бо поможет нам», и они услышали. До 
этого максу помогала мама. на запись 
судьбоносной песни он занял у нее 300 
долларов. В 2012 году корж выпустил альбом «Животный мир».

В 2013 году победил на премии муз тВ в номинации «про-
рыв года». макс счастливо женат, у него есть сын и дочка.

ТИМа бЕлоруссКИх
многие, когда узнают о певце 

из республики, да еще и по фа-
милии белорусских, восклицают: 

«Да ладно?! белорусских из беларуси». 
такую цель - чтоб сразу узнавали, откуда 
родом, - музыкальные продюсеры и пре-
следовали. и посоветовали Тимофею 
Морозову взять такой псевдоним. и ти-
ма быстро стал прославлять страну за ее 
пределами. тима - из творческой семьи. 
отец - известный в минске оперный певец. 
мама - флейтистка, преподавала в музы-
кальной школе. родители не помогали 

молодому человеку, и он для того, чтобы заниматься любимым 
делом и прокормить себя, кем только не работал: и грузчиком, 
и продавцом мороженого, и официантом. играл в подземном 
переходе на виолончели. рэпер живет в минске, в москву пере-
езжать не хочет. Да и семья держит. еще в 16 лет тима стал 
отцом и воспитывает пятилетнюю сонечку.

Мэвл
настоящее имя - Владислав 

Самохвалов. тоже завоевывает 
поклонников любовью к родной 

стране. так, один из хитов называется 
«белорусочка». но популярность при-
нес трек «апельсиновый фреш». а раз-
горячил поклонников, как ни странно, 
«Холодок». ему 28. родился в гомеле. 
был рокером, но позже обратился к поп-
музыке. В начале 2020 года мэвл вы-
пустил дебютный альбом «Всем привет!», в котором уделяет 
внимание музыке 90-х и нулевых.

«МолЧаТ 
ДоМа»

популярны во 
всем мире. кол-
лектив появился  
в минске в 2017 го-
ду. В его составе - 
Егор Шкутко, Ро-
ман Комогорцев 
и Павел Козлов. 
ребята вдохновля-

лись музыкой Depeche Mode, RHCP и «кино». но выступают 
сразу в трех жанрах: постпанк, синти-поп и нью вэйв. роман 
интересуется эстетикой советского союза и, в частности, пере-
стройкой. В 2018 году увидел свет альбом «Этажи», куда вошла 
судьбоносная песня «судно» на стихи уральского поэта Бориса 
Рыжего. только у него они назывались «Эмалированное судно».
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РОССИЯНЕ

ПолИНа ГаГарИНа
Держится на верхних строчках чартов. и это, впрочем, не-

удивительно. быть первой приучена с младых ногтей. побе-
дительница «Фабрики звезд-2», «новой волны». В 2015 году 

заняла второе место на «евровидении». обладательница трех «зо-
лотых граммофонов». полина родилась в москве. окончила училище 
эстрадно-джазового искусства и Школу-студию мХат. Воспитывает 
двоих детей: 12-летнего андрея и 3-летнюю мию. певица и так в пре-
красной форме, но на самоизоляции подсела на фитнес и подумывает 
стать тренером. при этом не отказывается от кофе и лимонадов.

1

2 алИшЕр МорГЕНшТЕрН
Внешне - почти петрушка. такая же разно-

цветная голова. только вместо колпака  - 
дреды. Фамилия - псевдоним. настоящая 

прозаичнее: Валеев. 22-летний парень из уфы. Вос-
питывала мать. она же стала первым спонсором его 
YouTube-канала. прославился как видеоблогер, а по-
том стал музыкантом. Во всех ипостасях - «плохой 
мальчик». из педуниверситета исключили за плохое 
поведение. и он отправился, подобно белорусских, 
на подработки. был курьером, мойщиком автомоби-
лей, уличным музыкантом. правда, теперь вряд ли 
куда-то смог бы устро-
иться, поскольку носит 
татуировку «666» над 
бровью, чтобы, как за-
мечает, «была мотива-
ция нигде не работать». 
В 2018 году, подражая 
малевичу, выпустил 
в YouTube видео, кото-
рое можно было бы на-
звать «Черный прямо-
угольник». В нем просто 
чернота, без музыки, 
и идет ровно час.

3

элДжЕй
В народе его называют «парень с белыми глазами». на первый 

взгляд, и правда, производит жутковатое впечатление. 26-летний 
хип-хоп-исполнитель родом из новосибирска. В 2014 году вы-

пустил дебютный альбом «бошки дымятся». над его песней «розовое 
вино» постебались в «Вечернем урганте». Ведущий вместе со сценари-
стом Александром Гудковым, певцом Игорем Николаевым, рэпером 
Федуком и журналистом Юрием Дудем сняли клип «розово-малиновое 
вино». муж известной блогерши Анастасии Ивлеевой.
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После появления у «маленьких больших» клипа Go Bananas тиктокеры, как и их кумиры, стали тоже  
падать лицами в торты.
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 ■ От знаменитого тренера Этери 
Тутберидзе ушла еще одна звездная 
ученица - Алена Косторная.

СКАЗАЛА, КАК ОТРЕЗАЛА
Хотя сезон в фигурном катании еще 

не стартовал, болельщикам скучать не 
приходится. Дела происходят круче 
любых пируэтов. Очередную «бомбу» 
взорвала на днях Алена Косторная. 
Чемпионка Европы и победительни-
ца финала серии Гран-при ушла из 
группы Этери Тутберидзе в акаде-
мию к двукратному олимпийскому 
чемпиону Евгению Плющенко.

Сама фигуристка объяснять публич-
но ничего не стала: «Не хочу коммен-
тировать ситуацию в принципе», - от-
резала она.

При этом Этери Тутберидзе молчать 
не стала и подробно рассказала о по-
следних днях работы со спортсмен-
кой, для которой только-только были 
поставлены две программы - корот-
кая и произвольная. Они обещали, 
по словам наставника, произвести 
фурор в фигурном катании. Но вдруг, 
сославшись на плохое самочувствие, 
Алена пропустила тренировку. А поя-
вившись через день, сообщила о своих 
планах и покинула базу.

- Приходят к нам такие милые, до-
брые, желающие добиться результа-
тов. А дальше такое ощущение, что 
на них начинает влиять внешний 
мир. Появляются все новые и новые 
условия для продолжения совместной 
работы, как повышение платы за лю-
бовь. Когда-то Юля Липницкая вы-
двинула требование не выходить на 
один лед с Женей Медведевой. Потом 
Женя отказалась кататься с Алиной 
Загитовой. Сейчас от Алены мы полу-
чили целый список девочек нон грата. 
На этом мы с ней и расстались. Будем 
мы что-то менять в своей системе под-
готовки? Нет. Мы все делаем правиль-
но, - написала тренер в Instagram.

Тем временем Плющенко называют 
чуть ли не хищным коршуном, без-
жалостно терзающим гнездо Тутбе-
ридзе. За четыре последних сезона 
сразу семь (!) ее учеников переехали 
в его академию. В этом году случился 
просто массовый исход: в мае ушла 
Александра Трусова вместе с тре-
нером Сергеем Розановым. Затем - 
перспективная Вероника Жилина. 
За ними вдогонку отправилась теперь 
Алена Косторная.

НЕ ПОДМАЖЕШЬ - 
НЕ ПОЕДЕТ
Говорят, что помимо всего проче-

го, Плющенко соблазнил ее какими-
сказочными материальными условия-
ми и пообещал помочь ей подписать 
крупный рекламный контракт. У са-
мой Алены - четкий план, который 
она озвучила: заниматься фигурным 
катанием еще два года, до Олим-
пиады в Пекине, где рассчитывает, 
разумеется, выиграть «золото», по-
сле чего поступать в медицинский на 
нейрохирурга. Переход к Плющенко 
в спортивном плане, безусловно, риск. 
С другой стороны, дальнейшее пре-
бывание у Тутберидзе также не было 
стопроцентной гарантией олимпий-
ской победы. Тем паче у нее перед 
глазами история Евгении Медведе-
вой - три сезона подряд той не бы-
ло равных. Однако на Олимпиаде 
выиграла Алина Загитова. «Могли бы 
придержать до следующего сезона», - 
в сердцах бросила Медведева и уехала 
в Канаду к тренеру Брайану Орсеру.

- В группе Этери сейчас всех под-
пирает 14-летняя Камила Валиева. 
Возможно, она сможет превзойти 
остальных уже в Пекине-2022. Ребе-
ночек, но талант, конечно, невероят-
ный, - считает заслуженный тренер 
России Людмила Великова.

- Наш вид спорта индивидуальный, 
и работать с каждым суперталантом 
стоит персонально. Устраивать же 
Олимпийские игры на каждой трени-
ровке, такое мало кто выдержит, - ре-
зюмирует трехкратная олимпийская 
чемпионка Ирина Роднина.

ВСЕ ПО-ВЗРОСЛОМУ
Для Евгения Плющенко приход к не-

му Косторной - также вызов. Надо 
доказать свою состоятельность уже 
в новом качестве.

- Инициатором пере-
хода была сама Але-
на. На что я ей отве-
тил: «Если это твое 
взрослое решение, 
мы готовы те-
бя взять»,  - 

поясняет Евгений Плю-
щенко.

А вот для российского фи-
гурного катания это будет 
только плюс и лишняя поду-
шка безопасности на всякий 
случай.

ЛЕДОВЫЙ ПЕРЕВОРОТ

Мария БУТЫРСКАЯ, первая российская чем-
пионка мира в одиночном катании:

- До конца не знаем, что происходит и на какой 
почве возник конфликт. Фигурное катание - ин-
дивидуальный вид, и говорить о дружбе со всеми 
девочками в группе не приходится. Алена - номер 
один в стране и, наверное, считает, что имеет 
право предъявлять условия. Когда фигуристки 
добиваются результата, появляется гонор. Но 
спорт такого не прощает. Если уж остался, надо 

всегда слушать тренера, на каком бы уровне ты ни находился. Ни 
в коем случае не осуждаю Алену Косторную, но время покажет, 
что будет дальше. Думаю, Этери Георгиевна руки не сложит 
и вырастит еще десяток таких девчонок.

То, что из желторотых цыплят 
с ножками-карандашами, на которых 
коньки, как мамины туфли, она умеет 
делать чемпионок, Этери Тутберидзе 
доказывала уже не раз.

Но вот дальше, когда угловатая цыпа 
начинает превращаться в женщину? 
Продолжения историй в стиле сказки 
Андерсена пока еще не было. А были - 

разрывы. И уходы спорт сменок. 
Похоже, это стало тенденци-

ей.
Мы радуемся, ког-

да наши девочки на 
крупных турнирах 
занимают весь пье-

дестал. Соперники, 
которые раз за разом 

остаются без сладкого, 
скрипят зубами и поти-

хонечку, кажется, начина-
ют действовать. Голландцы 
первыми предложили под-
нять возрастной ценз для 

спорт сменок, выступаю-
щих на чемпионатах 

мира и  Олимпий-
ских играх, с  ны-

нешних 15 хотя бы до 17, а луч-
ше до 18 лет. И отделить наконец 

катание юниорское от собственно 
женского. Их поддержали еще не-

сколько стран. Американцы пока 
молчат. Если и они поднимут голос, 

вероятно, ISU будет вынужден при-
слушаться. И с чем тогда мы оста-
немся?

Когда в минувшем сезоне Алина За-
гитова стала вдруг падать во время 
прокатов, Татьяна Тарасова тут же 
поставила диагноз:

- Подросла девочка.
Как показывает практика, 15 - 16 

лет - возраст переломный для многих 
фигуристок. Меняется строение тела. 
Отчего теряется зачастую прыжковая 
техника. К сожалению, сегодня спорт-
смены и тренеры оказались залож-
никами тренда в судействе. Система 
оценок ориентируется во многом на 
тулупы и аксели. Поэтому птенчики 
становятся фаворитками. Стоит ли 
удивляться потом, что кто-то из них 
заканчивает карьеру, еще толком 

даже не оперившись.

ДЕВОЧКИ - НАЛЕВО, 
ЖЕНЩИНЫ - НАПРАВО
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 ■ Чемпионат России стар-
товал со скандала.

Досвистелись, называется. 
Два крайне смутных пенальти, 
(одного-то уж точно не было!), 
поставленных в ворота «Спар-
така» в стартовом матче но-
вого чемпионата РПЛ против 
«Сочи» переполнили чашу тер-
пения не только болельщиков 
красно-белых, но и владельца 
клуба Леонида Федуна, зая-
вившего, что он снимет «Спар-
так» с чемпионата.

- Участвовать в этой клоуна-
де, тратить деньги я больше 
не хочу. Не нужен «Спартак», 
значит, не нужен, - сказал он 
сразу после матча.

Что примечательно, судьи на 

ВАР оба раза опять промолча-
ли. Хотя моменты явно требо-
вали пристального просмотра 
на видеоповторах. И отдали 
все на откуп арбитра в поле 
Василия Казарцева. В итоге 
ничья - 2:2. И скандал, какого 
еще не знала история россий-
ского футбола.

Эксперты в своих коммен-
тариях были единодушны: 
арбитры накосячили, одно-
значно.

- Судей надо посадить в ме-
шок и бросить в Яузу. Набил 
бы им морду. До этого матча 
я не до конца понимал слова 
Федуна о  заговоре против 
«Спартака». Но сейчас пони-
маю, что это просто убийство 

команды, - возмущался быв-
ший форвард сборной России 
Роман Павлюченко.

- Это не футбол, а дурдом. 
Уверен, такие же чувства 
у  миллионов болельщиков, 
которые смотрели этот матч. 
Причем не только у спартаков-
ских, а у всех, - это уже Олег 
Романцев.

- Такая игра просто обяза-
на подтолкнуть всех нас за-
думаться: а что, собственно, 
происходит в нашем футбо-
ле? - написал самый громкий 
телеголос страны Дмитрий 
Губерниев в своем телеграм-
канале.

Судьи своими столь явны-
ми косяками на самом деле 

подложили свинью не только 
«Спартаку». Они бросили тень 
подозрительности на весь наш 
футбол. Кое-кто даже предло-
жил, чтобы этим происшестви-
ем занялась прокуратура.

Руководитель судейского 
комитета РФС Ашот Хачату-
рянц, возмущенный действия-
ми арбитров, хотел, как гово-
рят, тут же написать заявление 
об отставке - надоело хлебать 
эту кашу, но президент РФС 
Александр Дюков уговорил 
его остаться.

Глава РПЛ Сергей Прядкин 
тоже был в шоке:

- Не могу даже представить 
чемпионат России без «Спар-
така»  - это важная команда 

для всего нашего футбола. 
Надеюсь, что острые момен-
ты удастся сгладить конструк-
тивно.

Вопрос: что мешало сделать 
это раньше?

- Владелец команды может 
что угодно, в том числе снять-
ся с чемпионата. Это реально, 
но я в это не верю. «Спартак» 
будет играть в РПЛ, не волнуй-
тесь, - успокоил болельщиков 
почетный президент РФС Вя-
чеслав Колосков.

Но с судейством все равно 
надо разбираться. В крайнем 
случае приглашать арбитров 
из-за рубежа. Что, кстати, уже 
практиковалось в нашем фут-
боле лет десять назад. Стыдно, 
а что делать, если свои масте-
ра футбольного свиста доводят 
ситуацию до ручки.

«НЕ ФУТБОЛ, А ДУРДОМ» РАЗНОГЛАСИЯ

Теперь крутить свои 
чемпионские пируэты 
спортсменка будет 
уже в академии 
Плющенко.
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- Собираюсь, как 
только откроют гра-
ницы, приехать на 
недельку из Гродно 
к родственникам в Москву. 
Но меня предупредили: мо-
гут потребовать справку, 
что не болею коронавиру-
сом. Где ее можно офор-
мить?

- В республике организова-
ли тестирование для выезжа-
ющих за границу белорусов. 
Единственное - оно на плат-
ной основе. Эта мера касается 
только тех стран, где требуют 
официально подтвержденное 
отсутствие инфекции. Россия 
входит в список этих стран.

При въезде в РФ при се-
бе надо иметь результаты 
теста на COVID-19, сделан-
ного не позже, чем за три 
дня до поездки, или сдать 
такой тест уже на террито-
рии страны в  ближайшие 
три дня после приезда. Тоже 
на платной основе. Справка 
может быть написана только 
на русском или английском 
языках. К слову, такую же бу-
магу должны предоставлять 
и россияне, которые отдыхали 
за границей или находились 
в государствах с неблагопри-
ятной эпидемиологической 
обстановкой.

Если же документа при себе 
не имеется, то нужно будет 
в обязательном порядке от-
сидеть 14-дневный карантин.

В Беларуси тест можно 
сдать, обратившись в Респуб-
ликанский центр гигиены, эпи-
демиологии и общественного 
здоровья. С собой надо при-
нести билет на авиарейс или 
другой документ, который 
подтвердит выезд за преде-
лы страны.

Граждане республики мо-
гут приезжать в Россию уже 
с 29 мая, однако касается это 
пока только вахтовиков, лю-
дей, у которых умерли близ-
кие родственники, а также об-
ладателей дипломатических 
документов.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Крепыш», «Лабиринт», 
«Подвиги Тесея». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

08.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 
(12+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» 
(12+)

13.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Крепыш», «Лабиринт», 

«Подвиги Тесея». Мультфильмы 
(12+)

19.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

20.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

22.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
02.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 

(12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «А ПОУТРУ ОНИ 

ПРОСНУЛИСЬ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Мешок яблок», «Межа». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «ЕЛКИ-ПАЛКИ!..» (16+)
08.45 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» 
(12+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» 
(12+)

13.15, 22.15 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 
ЧЕЛОВЕК» (12+)

18.15 «Мешок яблок», «Межа». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «ЕЛКИ-ПАЛКИ!..» (16+)
20.45 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

01.00 «ЕЛКИ-ПАЛКИ!..» (16+)
02.45 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 

ЧЕЛОВЕК» (12+)

06.00, 15.55 «Тайна третьей 
планеты», «Ключ», 
«Синеглазка». Мультфильмы 
(12+)

08.00 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)
09.20 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

10.05 «ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+)
11.50, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(12+)
14.35 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)
17.55 «ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+)
19.45, 01.50, 05.45 «Клуб экспертов. 

Час пик. Карелия-Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

20.00, 03.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30 «Карта Родины. Крыши, 
парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

00.00 «КРЕЙСЕР «ВАРЯГ» (12+)
02.05 «RuBy. Без маски входа нет. 

Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

02.20 «Карта Родины. Крыши, 
парадные, и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

03.30 «Инклюзия» (12+)
04.00 «ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+)

06.00 «Непослушный котенок», 
«Заколдованный мальчик», 
«Джованни, Чиполлино 
и Золотое перышко». 
Мультфильмы (12+)

08.00, 14.35 «КУВЫРОК ЧЕРЕЗ 
ГОЛОВУ» (12+)

09.20 «Карта Родины. Гомельская 
область. Золотое кольцо 
гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 17.55, 04.00 «ПИКОВАЯ 
ДАМА» (12+)

11.50, 21.45 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(12+)

15.55 «Непослушный котенок», 
«Заколдованный мальчик», 
«Джованни, Чиполлино 
и Золотое перышко». 
Мультфильмы (12+)

19.45, 05.45 «RuBy. Без маски входа 
нет. Белорусские разработчики 
изобрели антивирусную рамку» 
(12+)

20.00, 03.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00 «Карта Родины. Гомельская 
область. Золотое кольцо 
гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

00.30 «ПРЕЗУМПЦИЯ 
НЕВИНОВНОСТИ» (16+)

02.20 «Карта Родины. Гомельская 
область. Золотое кольцо 
гомельщины и зона 
радиационного загрязнения 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Мурзилка на спутнике», 
«Молодильные яблоки». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

«Нефтегазовый вопрос. Какие 
компромиссы ищут премьеры 
России и Беларуси» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)
12.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)
13.15 «МЕТЕОИДИОТ» (16+)
16.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)
19.00, 01.00 «ДОМ 

С ПРИВИДЕНИЯМИ» (12+)
20.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

«Нефтегазовый вопрос. Какие 
компромиссы ищут премьеры 
России и Беларуси» (12+)

21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)
22.15 «МЕТЕОИДИОТ» (16+)
02.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

«Нефтегазовый вопрос. Какие 
компромиссы ищут премьеры 
России и Беларуси» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «МЕТЕОИДИОТ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «По следам бременских 

музыкантов», «Сердце 

храбреца». Мультфильмы (12+)

07.00 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ БРАТА» 

(12+)

08.15 «Бора. История ветра» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)

12.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (16+)

13.15 «О ЛЮБВИ В ЛЮБУЮ 

ПОГОДУ» (12+)

16.00 «РУССКИЙ ТРАНЗИТ» (12+)

18.15 «По следам бременских 

музыкантов», «Сердце 

храбреца». Мультфильмы (12+)

19.00 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ БРАТА» 

(12+)

20.15 «Бора. История ветра» (12+)

21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (16+)

22.15 «О ЛЮБВИ В ЛЮБУЮ 

ПОГОДУ» (12+)

01.00 «КОЛЫБЕЛЬНАЯ ДЛЯ БРАТА» 

(12+)

02.15 «Бора. История ветра» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «О ЛЮБВИ В ЛЮБУЮ 

ПОГОДУ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Лиса и волк», «Лиса 
Патрикеевна», «Лиса, медведь 
и мотоцикл с коляской», 
«А вдруг получится!» 
Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «ЛЮБИТЬ 
ЧЕЛОВЕКА» (12+)

08.30, 20.30, 02.30 «Документальная 
летопись Беларуси» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. «Из 
банкротов - в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.50, 15.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» 
(16+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» 
(12+)

13.15  «ТОТАЛИТАРНЫЙ РОМАН» 
(12+)

20.45, 02.45 «Клуб экспертов. 
Час пик. «Из банкротов - 
в лидеры. Как белорусы 
помогают Карелии выпускать 
лесную технику по мировым 
стандартам» (12+)

22.15, 04.15 «ТОТАЛИТАРНЫЙ 
РОМАН» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Жил-был пес», «Заветная 

мечта», «Зайчонок и муха», 

«Как щенка учили плавать». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

08.30 «Потоп» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

09.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)

12.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)

13.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

15.50 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)

18.15 «Жил-был пес», «Заветная 

мечта», «Зайчонок и муха», 

«Как щенка учили плавать». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

19.30 «Потоп» (12+)

21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» (12+)

22.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

01.00 «ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» (12+)

02.30 «Потоп» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ЧУЖИЕ ПИСЬМА» (12+)

17 августа 18 августа 19 августа 20 августа

13 августа 14 августа 15 августа 16 августа

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

5. СПРЯТАТЬСЯ 
В СМОЛЕВУДЕ

Национальную киностудию «Бела-
русьфильм» давно прозвали «Парти-
занфильмом». Ни одна другая компания 
не может похвастаться таким внуши-
тельным списком лент о Великой Отече-
ственной. На вершине топа - картина 
«Иди и смотри» Элема Климова, кото-
рая считается одной из лучших в мире 

киноисторий о войне. Нельзя предста-
вить 9 Мая и без фильмов «В августе 
1944-го» и «Брестская крепость».

Львиную долю белорусских и рос-
сийских лент о войне снимали на на-
турплощадке в Смолевичском районе 
Минской области. В народе - Смолевуд. 
Бутафорская деревенька спряталась 
в лесном массиве на берегу озера. На 
80 гектарах есть десяток хат под соло-

менными крышами, партизанские зем-
лянки, окопы и даже пристань. «Другой 
такой площадки нет ни в одной из стран 
бывшего Союза», - гордятся сотрудники 
«Беларусьфильма». Жизнь во время 
«лесных» съемок тут вполне комфорт-
ная - есть гостиница и кафе. В периоды 
кинозатишья здесь отдыхают и обыч-
ные туристы. Кому номер, где ночевал 
Сергей Безруков?

Немногие знают, что у посел-
ка Белые Росы из всенародно 
любимой советской комедии 
есть реальный прототип. Де-
ревня Девятовка в 1983 году 
была всего в четырех троллей-
бусных остановках от центра 
Гродно. Ее судьба оказалась  
предрешена: город все ближе 
подбирался к хатам, улицы 
застраивали многоэтажка-
ми. Все то, что мы видим 
в кадре, - реальная жизнь 
окраины Гродно тех лет. 
Кстати, в массовых сценах 
снимались не профессио-
нальные актеры, а насто-
ящие жители Девятовки. 
Они до сих пор со сме-
хом вспоминают эпи-
зод, когда Николай 
Караченцов играл на 
гармошке, сидя в гнез-
де аиста. Наверх взобрал-
ся сам, а вниз - ни 
в какую! Высо-

ты боялся. Пришлось вызывать 
спасателей - вызволяли актера 
с помощью пожарной машины.

Кстати, легендарные герои 
фильма - дед Федос, его соба-

ка Валет и сосед 
Тимоха  - на-
всегда стали 

почетными 
жителя-
ми Грод-
но. Их 
с к ул ь -
п т у р ы 
сегодня 
м о ж н о 
отыскать 

в одном из 
дворов Девя-
товки.

3.  ЗАБРАТЬСЯ 
В ГОРЫ 
В ПОЛЕССКОЙ 
ГЛУБИНКЕ

Скалы, серпантинная дорога и да-
же водопады - пейзажи совершенно 
нетипичные для республики. Но соз-
дала их не матушка-природа, а чело-
век. Это единственное в республике 
место ниже уровня моря находится 
вблизи небольшого городка Мика-
шевичи.

Самый крупный в Европе гранит-
ный карьер начали разрабатывать 
в 1970-х и используют по назначению 
до сих пор. Хотя в последние годы 
рабочие все чаще делят площадку 
с киношниками. Три года назад тут 
снимали российский боевик «Чер-
ный пес» по произведению белорус-
ского писателя Николая Чергинца. 
Затем «горы Синеокой» облюбовал 
американский режиссер Вадим Пе-
рельман. Этой зимой драму «Уроки 
фарси» тепло приняли критики Бер-
линского кинофестиваля. Последние 
съемки в микашевичском карьере 
шли меньше года назад: на фоне гра-
нитных скал развернулась сказочная 
история «Хозяйка горы», которую 
в скором времени покажут по ТВ.

2.  ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
СО СТИЛЯГАМИ 
НА ПРОСПЕКТЕ

Самый яркий российский мюзикл послед-
них лет тоже снимался в Беларуси. Москву 
середины прошлого века отлично сыграла 
в фильме «Стиляги» Валерия Тодоров-
ского столица республики. Архитектура 

сталинского ампира в центре Минска 
сохранилась практически без измене-
ний. «Бродвей» нашли на проспекте 
Независимости, застройка которого 
очень похожа на московскую улицу Горь-

кого середины 50-х. Роль «Коктейль-холла», 
где героини Оксаны Акиньшиной и Екате-
рины Вилковой игриво махали подолами 
юбок, исполнил ГУМ. Для «Стиляг» в Минске 
собрали внушительный ретро-автопарк - из 
пятидесяти легковых и грузовых авто - от 
 ГАЗов и ЗИСов до «Победы» и американского 
«Хадсона».

Декорации строили во всех трех больших 
павильонах «Беларусьфильма». Тут снимали 
сцены в магазинах, в парикмахерской, в тесной 
коммуналке Мэлса (Антон Шагин) и в шикар-
ной квартире Фрэда (Максим Матвеев).

4. ОТПРАВИТЬСЯ 
В АЛЬТЕРНАТИВНОЕ НАСТОЯЩЕЕ

Александр Котт снимал второй сезон популярного 
мистического сериала «Обратная сторона Луны» в Мин-
ске. По сюжету главный герой Миша Соловьев (Павел 
Деревянко) оказывается в альтернативном мире, где 
до сих пор существует СССР. Образ столицы большой 
страны получился идеальным во многом благодаря мо-
нументальной минской архитектуре.

Огромный Дворец республики киношники мастерски 
превратили в здание «Космостроя», у которого народ 
дружно скандирует «Марс наш!». Стеклянная Нацио-
нальная библиотека стала местом примирения, где 
оказывают «социальную помощь разводящимся това-
рищам». А новенькую «Чижовка-арену» на экране пре-
вратили в «термовокзал», откуда вылетают скоростные 
дирижабли. При этом фантазировать на тему обычного 
вокзала не пришлось - станция Минск-пассажирский 
и без компьютерной графики сегодня выглядит весьма 
футуристично.

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.
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1. СХОДИТЬ В ГОСТИ К ФЕДОСУ, 
ТИМОХЕ И ВАЛЕТУ

ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ БЕЛАРУСЬ 
КИНЕМАТОГРАФИЧЕСКУЮ

Минчане не сразу признали свой 
город в фантастическом сериале.

«Белые Росы» - герои 
будто сошли с экрана.

Специально для съемок из 
Москвы в столицу РБ пригнали 
вишневый «Хадсон», когда-то 
принадлежавший знаменитому 
летчику Валерию Чкалову.
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